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Н О  г о д н о м  с Т Р Л Ш Е

НОВАЯ УСТАНОВКА
Ученые , стремятся получить 

как можно более глубокий ваку
ум. В ЭТОД1 творческом соревно
вании серьезных успехов достиг
ли исследователи института ме
таллургии имени А. А. Байкова 
Академии наук СССР. Здесь 
произведены испытания но
вой стендовой установки сверх
глубокого вакуума. Результаты 
оказались неожиданными: достиг
нут вакуум, равный десятимилли
ардной доли земной атмосферы! 
Новая установка разработана и 
изготовлена под руководством ин- 
женера-изобретателя Б. А. Оса- 
нова.

(ТАСС).

П Р И Б А В К А - М И Л Л И О Н
ТЮМЕНЬ, 11 января. (Корр. 

ТАСС). Сегодня на газопроводе 
Игрим—Серов вступила в строй 
компрессорная станция. Первый 
запущенный на ней агрегат приба

вит подачу газа из Сибири на 
Урал на миллион кубометров в 
сутки.

Вслед за этой газотурбинной 
установкой будут пущены еще 
три.

Э К С К А В А Т О Р  Д Л Я  С Е В Е Р А
Первый цепной траншейный 

экскаватор, предназначенный для 
работы на Севере, в условиях веч
ной мерзлоты, изготовлен на 
Харьковском экскаваторном заво
де, сообщает корреспондент 
ТАСС. Производительность агре
гата, смонтированного на гусенич

ном тракторе, — 35 кубометров 
грунта в час. Специальные резцы 
и клинья скалывают мерзлую зем
лю, которую транспортер отбра
сывает в сторону.

Экскаватор может рыть тран
шеи под трубопроводы и фунда
менты глубиной до двух метров.
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в  сборочном цехе № 3 завода «Сибэлектромотор» появи
лась еще одна полуавтоматическая испытательная станция. 
Она не только облегчает и значительно повышает производи, 
тельность труда работников ОТК, но и улучшает технологию 
испытаний. Если раньше проверялось на стенде 2 параметра 
двигателя, то теперь—шесть.

НА СНИМКЕ: мастер отдела технического контроля Г. 
Опарина и слесарь-оформитель Т. А. Трофимова за приемкой 
двигателей.

Фото Ф. Хитриневича.

Многие жители Асиновского района знают эту славную жен
щину. Полина Семеновна Шевченко — одна из лучших пропа
гандистов района. Четверть века она' ведет пропагандистскую 
работу в школе основ марксизма-ленинизма при райкоме КПСС. 
Сейчас она проводит занятия кружка основ марксизма-лениниз
ма третьего года обучения. С начала учебного года ею проведе
но более шести занятий. Слушатели остаются довольны ее со
держательными и понятными лекциями. За плодотворную и 
долголетнюю пропагандистскую работу Полина Семеновна на
граждена грамотой областного комитета КПСС и занесена в 
Книгу почета Асиновского райкома партии.

Фото в. Ефименко.
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Всероссийское совещание работников культуры
12 января в Москве в Крем

левском театре открылось со
вещание работников культуры 
Российской Федерации. В зале 
собрались руководители творче
ских союзов и органов культу
ры, партийные, советские и 
профсоюзные работники, вид
ные деятели искусства, предсе
датели колхозов, сельские ки
номеханики и библиотекари, 
заведующие клубами, режиссе
ры народных театров, предста
вители издательств и печати.

Совещание открыл член По

литбюро ЦК КПСС, Председа
тель Совета Министров РСФСР 
Г. И. Воронов.

С докладом о повышении 
роли учреждений культуры и 
искусства в коммунистическом 
воспитании трудящихся высту
пил заместитель Председателя 
Совета Министров РСФСР 
В. И. Кочемасов.

■В работе совещания прини
мает участие кандидат в чле
ны Политбюро ЦК КПСС, се
кретарь ЦК КПСС П. Н. Де-
мичев.

(ТАСС).

ТРУДОВОЙ РИТМ ДЕКАДЫ:
Вавилонское столпотворение
Сти л ь  р а б о ты с т р о и т е л е й — шту рм
Ни ДАТЬ, ни взять — библей

ский Вавилон. Стройка ки
шит людьми. Их дейст

вия так же не согласованы, как 
у мифических вавилонян. Словно и 
здесь произошло смешение языков. 

.Громыхая пудовыми сапогами по не
давно покрашенному полу идут с 
увесистыми орудиями «взлома» сан
техники, электрики. Грохот, шум, 
треск. Пыль столбом. На старатель
но наведенном колере стены остают
ся рваные отверстия. Под усыпан из
вестью, штукатуркой. Отделочники 
возмущаются. А монтажники тем вре
менем продолжают свой , «обход»... 
Столкновение, в прямом смысле, про
исходит на лестничной площадке. 
Сталкиваются и долго не могут раз
минуться работницы, перетаскиваю
щие ящик из-под раствора, и парни, 
несущие плинтуса...

— Посторонись!
—  Чего, не видишь!?
— Сверни вправо!
В этих картинках, запечатлевших 

поистине вавилонский хаос, нет ни
чего наду.манного. Из скромности и 
деликатности хаос этот томские 
строители называют предпусковым 
периодом. Года им не хватает, чтобы 
выполнить план. Сдача объектов раз
решена до 10 января следующего го
да включительно. Вот тут-то и начи
нается аврал. За эти десять дней 
«хватаются», как утопающий за со
ломинку.

До 10 января оставалось меньше 
недели, когда мы первый раз побы
вали на Фрунзенском жилищном мас
сиве. Накаленной атмосферой штур
мовщины дохнуло еще в конторке 
домомонтажного участка. Насторажи
вали услышанные разговоры:

—  Отдыхаем в субботу и воскре
сенье?

— Держи карман шире!
-— Ведомственная комиссия была 

на двенадцатом доме? Что сказали?
— Сказали: «Работы у вас, брат

цы, еще непочатый край. Так что 
работайте, а комиссию до лучших 
времен оставьте в покое».

Позже мы встретились с началь
ником домомонтажного управления 
В. Клеруа и главным инженером В. 
Паршутой. Спросили: какие дома 
массива будут сданы в счет 196.7 
года? Получили ответ: двенадцатый, 
мол, дом наверняка. А вот 13-й и 
15-й — под сомнением.

Товарищи откровенно признажсь, 
что сам факт сдачи последних двух 
домов к 10 января нереален. Но 
это не помешало им устроить здесь 
вавилонское столпотворение. Авось, 
и получится что-то. Не говеть же 
плану, рассудили они.

...С мастером М. Алиным обходим 
пятнадцатый дом. Смонтирован он 
еще Б сентябре. Страсти же здесь 
разгорелись в конце прошлого года, 
особенно обострились в начале этого. 
Кого только здесь нет. Работники за
вода математических машин, област
ного ремонтно-строительного треста, 
домомонтажного управления, «Сиб- 
сантехмонтажа», «Сибэлектромонта- 
жа», СУ-11...

— Все идет шиворот-навыворот,— 
сетует мастер. — Отделочники кра- 
сят-белят, а монтажники следом ру
шат.

Наше утверждение, что лучшего 
от штурмовщины и не дождешься, 
мастер всерьез не принял. Заботило 
его другое:

— Людей нужно будет собрать, 
побеседовать. Насчет работы в суб
боту и воскресенье.

До предполагаемой сдачи дома ос
тавались считанные дни. За это вре
мя нужно было сделать выводы ка
нализации, 'закончигь электромон
тажные работы, подвести радио- и 
телефонные сети, сделать благоуст
ройство, покрасить на второй раз все 
полы, установить в квартирах двух 
подъездов умывальники, смывные 
бачки, раковины, покрасить снару
жи балконные и входные двери... 
Перечень далеко не полный. Следу
ет ли его продолжать, когда и так 
ясно, что мы лицом к лицу столкну
лись с сймой залихватской спешкой- 
халтурой?

Вовсю кипела работа, если так

можно выразиться, и в соседнем, 
тринадцатом, доме. Это был какой-то 
извращенный комплекс. Одновремен
но застилались полы, навешивались 
двери, монтажники долбили отвер
стия, засучив рукава, авралили от
делочники, бульдозер около здания 
сгребал горы мусора..

Как и следовало ожидать, строи
тели эти два дома не сдали к 10-му.

— Так им ничего не стоит прий
ти 15-го, 20-го. Народ этот назойли
вый. Любыми путями будут старать
ся «столкнуть» дома задним числом, 
— заявили нам в городской инспек
ции государственного архитектурно- 
строительного контроля.
■ Насчет сталкивания домов-полу
фабрикатов строители — доки. Об
хаживать государственную комиссию 
О'НИ начинают задолго до того, когда 
объект хотя бы мало-мальски подго
товлен к сдаче.

Вот комплекс городской больницы. 
Трест «Томскжилстрой» несколько 
раз вызывал сюда представителей 
архитектурно-строительного контро
ля. Подписывайте, мол, акт. Легко 
сказать: подписывайте! Побывала 
комиссия на первом объекте, совсем 
небольшом, пищеблоке — и ужасну
лась. Сорок недоделок! Не лучше и 
на других. Не закончена вентиляция, 
не налажено снабжение горячей во
дой от местной котельной. Во мно
гих помещениях еше только насти
лались полы, велись отделочные ра
боты.

Почему же все-таки так раявязн?- 
уверенно ведут себя руководители 
строек? Прямо скажем: потому что 
денно и нощно чувствуют всесиль
ную поддержку со стороны вышесто
ящих организаций. По'Следние. упот
ребляя власть, действуют через го
лову архитектурно-строительного 
контроля, вопреки своим же решени
ям.

14 апреля 1967 года Томский гор
исполком принял решение, запре
щающее сдачу жилых до'мов^^без го
товых встроенных помещений.

На поверку оказалось, что оно не 
стоит бумаги. Трижды начальник ин
спекции стройконгроля Ю. Рагозин 
отказывался принимать дом по улице 
Нахимова. На помощь строителям 
пришел... председатель горисполко
ма Г. Калаба. Он самолично утвер
дил решение горисполкома: в виде
исключения дом принять. Три меся
ца простоял незаселенным дом науч
но-исследовательского иаститута ка
бельной промышленности. Не засе
ляли его потому, что первый этаж, 
где должна разместиться столовая, 
не был подготовлен. Строители вме
сто того, чтобы за это время полно
стью закончить свою работу, «подо
гревали» жильцов (мол, не по нашей 
вине нет новоселья). Видите, щакие 
мы хорошие, а вот госархстройконт- 
роль... В различные инстанции по
сыпались петиции, зачастили деле
гации от заказчика. Горисполкому 
тут бы и обязать строителей завер
шить в кратчайшие сроки все рабо
ты по дому. Но в горсовете дали от
ступную. Снова «в виде исключе
ния» теперь уже заместитель пред
седателя исполкома В. Паршин раз
решает заселить дом. Государствен
ный архитектурно-строительный 
контроль вновь оттеснен на задний 
П.'Ш'Н.

Кому же оказывает услугу испол
ком горсовета? Может быть, жиль
цам заселенных в спешке домов? 
Нет, если им и оказывается услуга, 
то медвежья.

На памяти у многих новоселов, 
мягко выражаясь, неудобства, воз
никшие вскоре после въезда. В жи
лых домах по, проспекту имени Ле
нина, 12, и улице Нахимова. 41, че
рез полмесяца после сдачи перекоси
лись окна, двери, отпала краска и 
шпаклевка с полов. В январе про
шлого года, тоже в спешке, был сдан 
дом кооперативу «Сибиряк». Штур
мовщина здесь достигла своего апо
гея. Буквально следом за поломоя- 
ми красились полы. Естественно, 
краска отвалилась. Дом сдавали без

газификации. Газ пришел в кварти
ры только весной.

А печальный «опыт» с детсадом- 
яслями № 25! Томскжилстроевцы 
«сплавили» его в канун 1966-го 
(подгоняя годовой план). Через два 
месяца начали отваливаться штука
турка, розетки, ’ светильники, крас
ка. Санэпидстанция забила тревогу: 
здание в аварийном положении. Дет
сад закрыли;

Апрель прошлого года. Бюро Том
ского горкома партии и исполком 
Горсовета приняли постановление о 
ссцвал'истических обязательствах 
строительных организаций по жи
лищному и культурно-бытовому 
строительству в 1967 году. Стави
лась перед строителями задача до
биться резкого улучшеетя качества. 
Однако из этого ничего не получи
лось.; В первом квартале ни один 
жилой дом не заслужил хорошей 
оценки. Только по три объекта оце
нены на «хорошо» во втором и тре
тьем кварталах, пять —  в четвертом 
квартале. Негусто. А если подойти 
более требовательно к приемке до
мов, то многие из них ие заслужива
ют хорошей оценки.

Напрашивается вывод: не пота
кать, строителям в выполнении плана 
любой ценой, а заставить их, нако
нец-то, строить добротно. 1

Покончить с браком раз и навсег
да можно только в том случае, если 
организовать ритмичную работу, ска
зать решительное «нет!» штурмов
щине. Этого как раз и не хватает 
сейчас. В прошлом году ввод жилья 
складывался так. За первый квартал 
сдано 8.500 квадратных ’ метров, 
второй — 22.685, третий — 8.200, 
четвертый — 40 тысяч. За три пос
ледних месяца введено примерно 
столько же, сколько за девять пре
дыдущих!

Строители брали обязательства по
строить 110 тысяч квадратных мет
ров жилой площади. Налицо — 80 
тысяч. Вот они и штурмуют теперь, 
чтоб приблизиться к заветной цели. 
В запасе 10 дней января. А. что не 
успелось за эти дни, авось, пройдет 
в последующие (с непременным 
оформлением задним числом). Так
тика не хитрая, но очень вредная. 
Не потакать надо, а беспощадно бо
роться с нею. Так будет выгоднее 
для общего, государственного дела.

Г. КОЛБИН.

В ЖИЗНИ нередко самые внешне 
противоположные явления по 
сущности своей одинаковы. Ра

бочие машиностроительных пред
приятий Томска, видя, как почти в 
угаре строители выколачивают план 
ушедшего года (подробнее об этом 
рассказано выше в статье «Вавилон
ское столпотворение»), понимающе 

улыбаются:
—  Давай, давай, ребята, жми. Са

ми лгали последние дни декабря. Те
перь вот отдыхаем.

И действительно, в начале января 
цехи многих заводов напоминали все, 
что угодно, только не действующие 
производственные цехи. Газета 
«Красное знамя» уже писала о том, 
как прошел первый рабочий день го
да на электромеханическом заводе. 
Но 2 января пропало не только у 
тэмзовцев. И третье, кстати, тоже. 
Январский простой на промышлен
ных предприятиях и январский 
штурм на строительных объектах — 
следствие одного и того лге. И если 
строители правдами и неправдами 
пытаются сгладить результаты не
ритмичности, то машиностроители 
создают основы для будущей удар
но-штурмовой третьей декады янва
ря.

В первой декаде января то
мичи задолжали' стране: 3.798 
двигателей до 100 киловатт, 
166 крановых двигателей, 5.704 
микродвигателя, 350 километ
ров различных кабелей, 81 тон
ну обмоточных и эмальпроводов, 
на десятки тысяч рублей изме
рительной аппаратуры, на 46 
тысяч рублей режущего инстру
мента, 1.405 отбойных молот
ков, 355 вентиляторов, не
сколько сотен тысяч подшипни
ков.

Это еще далеко не полный пере
чень. Третий год пятилетки начался 
долгом перед страной. Пожалуй, в 
Томске едва наберется десяток 
предприятий, сумевших выполнить к 
11 января треть месячной програм
мы. Отставание не явилось неожи
данностью. И ноябрь, и декабрь том
ские заводы и фабрики работали с 
перебоями, не cnpaB.ijlsiiCb с месяч
ными планами, заданиями по росту

Г од н а ч и н а е т с я  д о л г о м
Стиль работы промышленников— раскачка

производительности труда. Конец го
да предостерегал руководителей 
предприятий. Но к предостережению 
не отнеслись с той серьезностью, ко
торой оно заслуживало.

Срыв первой декады «объединя
ет» й машиностроительные заводы, 
и предприятия легкой промышленно
сти. Нет возможности подробно гово
рить о чемпионах авралов: авторе
монтных мастерских (первая декада 
— 8,7 процента месячной програм
мы), электромеханическом заводе 
(12,6 процента январского задания), 
подшипниковом заводе (16,2 про
цента месячного плана).

В конце 1967 года, когда коллек
тивы объединения предприятий 
строительных материалов, мебельно
зеркальной фабрики выступили с 
инициативой выполнить возросшие 
программы третьего года пятилетки 
без увеличения численности рабо
тающих, то руководите.™ многих за
водов горячо уверяли, что у них нет 
такой возможности, нет таких резер
вов, чтобы обойтись без дополни
тельных людей.. Что стоят подобные 
заверения об - отсутствии ре
зервов, когда только за счет четкой 
ритмичности уровень производ
ства может подняться на 8 — 
10 процентов! Злополучная пер
вая декада — это тысячи и 
тысячи рабочих, не работавших 
или работавших вполсилы. Есть 
слова об отсутствии резервов и есть 
резервы, о которых предпочитают не 
говорить.

Еще раз повторяем: не будем за
трагивать самые отстающие (дея
тельность их необходимо проанали
зировать отдельно и подробнее),^ а 
остановимся на типичных средних 
предприятиях.

—  Виктор Вениаминович, как за
кончили первую декаду? —  позво

нили мы директору завода «Эмаль- 
провод» В. В. Меньшенину.,

— Нормально.
— Выполнена ли запланирован

ная на десятидневку программа?
— Авторитетно вам заявляю: 

сколько планировали, столько и сде- 
ла.та. Хорошо идем.

Вот данные из статистического 
управления: завод «Эмальпровод»
недодал 81 тонну проводов. Это 
пятая часть программы десятиднев
ки.

Мы не Д5маем, что В. В. Меньше- 
нин хотел обмануть работников газе
ты. Все объясняется проще. Для ди
ректора завода 26 процентов вы
полнения месячного задания за де
каду — хорошо. То, что недостает, 
можно будет наверстать. Поистине 
невероятная привычка создавать 
трудности, чтобы потом самим пре
одолевать. Для такого завода со 
строго заданной технологией, насто
ятельно требующей ритмичности, как 
«Эмальпровод», преодоление ‘ даже 
небольшого отставания неизбежно 
связано с ухудшением качествен
ных показателей.

Это второе не менее важное зло 
штурмовщины. Если количество 
предприятия еще могут как-то на
верстать в конце месяца, то каче
ственные показатели, экономические 
только снижаются от дальнейших 
штурмов. Что же создает аритмию 
производства?

—  Вы знаете, у нас по техноло
гии п>ть детали из заготовительного 
цеха до основного занимает не менее 
пяти дней, — так ответил нам на
чальник производства одного из за
водов.— Поэтому и лихорадит пер
вую декаду.

Допустим, мы могли и не знать, 
сколько дней требуется для этой де
тали: два, пять или семь. Но вот

тем, кто координирует производство, 
превращает разрозненные участки 
в единый поток, знание нужно не 
для объяснения, а для предотвраще
ния простоев Б цехах. Ибо любое 
производство начинается с подго
товки к нему и должно связываться 
в единый организм системой опера
тивного производственного планиро
вания.

Надо отметить, что нынче, как ни
когда, были благоприятны условия 
для подготовки предприятий к ус
пешной работе с первых дней года. 
Почти для всех из них программы 
утверждены за полтора-два месяца 
до начала года. Имелось достаточно 
времени, чтобы' определить заказы 
на январь, обеспечить их сырьем и 
комплектующими' изделиями. Теперь 
нет прежних трудностей в начале 
января из-за материально-техниче
ской необеспеченности. Уже вступи
ло в силу постановление Совета Ми
нистров СССР, повышающее матери
альную ответственность коллективов 
за выполнение заданий и взаи.м- 
ных обязательств. Но, как показала 
минувшая декада, этими условиями 
томские предприятия не сумели вос
пользоваться.

И теперь уже перед ними стоит 
опасность материально отвечать за 
непоставленную вовремя продукцию. 
Пускай не покажутся эти слова 
слишком преждевременными. Прин
цип материальной ответственности 
предприятия за свою деятельность, 
провозглашенный на сентябрьском 
Пленуме ЦК КПСС, все сильнее пре
творяется в жизнь. Он выражается 
не только в штрафах за срыв поста
вок (хотя сумма штрафа — сумма, 
на которую уменьшится заводская 
прибыль). Неритмичное предприятие

при новых условиях хозяйствования 
неизбежно обречено на финансовые 
трудности.

Спросите в Томске у любого ди
ректора завода, перешедшего на но
вые принципы хозяйствования, что 
необходимо для рентабельной рабо
ты. Ответ будет один: прибыли на
чинаются с ритмичности. Это теория. 
А вот практика: манометровый и
электроламповый заводы выполнили 
в первой декаде свыше 30 процен
тов месячной программы.

Правда, не все предприятия, ра
ботающие по-новому, добились такой 
устойчивой работы. В последние 
месяцы 1967 года значительно луч
ше пошли дела на заводе математи
ческих машин: появились первые 
прибыли на счету у коллектива. И, 
видимо, успех вызвал самоуспокое
ние. В первую декаду на склад сда
но 17 процентов январского плана 
— итог декады. Он не может не 
волновать, хотя месячное задание по 
реализации выполнено на 54 про
цента (сказался задел декабря).

Первая декада для предприятий 
после хозяйственной реформы еще 
более важна, чем третья, если 
можно вообще делить на декады. Все 
более усиливающиеся хозяйственные 
связи, повышение самостоятельно
сти, вместе с тем и ответственности 
предприятий, требуют устойчивой 
равномерной деятельности. Ибо на
учная организация производства, 
управления производством, науч
ная система улучшения качества из
делий начинаются с устойчивого за
водского ритма. Пока же большинст
во томских предприятий остается в 
стороне от тех качественных изме
нений, которые происходят в про
мышленности страны.

Л. ЛЕВИЦКИЙ.
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Партийная жгшь и с т о к и
ЦЕЛЕУСТРЕМЛЕННОСТИ

в  партийных организациях завер
шаются отчеты и выборы. Осталось 
не.много времени до районной пар
тийной конференции, к которой идет 
всесторонняя подготовка. Как из
вестно, нынешние конференции — 
первые после XXIII съезда КПСС. 
Понятно поэтому, что каждый ком
мунист с особым чувством готовит
ся к этому событию. Конференция 
явится ко-тлсктивным обобщением 
опыта, коллективным раздумьем о 
пути пройденном и о перспективах 
дальнейшего претворения в жизнь 
идей и решений ХХШ съезда пар
тии. Что появилось нового в жизни 
партийных . организаций? Какие 
формы и методы в их деятельности 
принесли наибольшую пользу, при
дали целеустремленность й конкрет
ность работе? Что нужно отсеять 
как отлгиБшее и неприемлемое в со
временных условиях? Над этими 
вопросами думают сейчас коммуни
сты.

В этой статье мне хотелось saTpoj' 
нуть лишь одну сторону партийной 
деятельности —• проверку исполне
ния, контроль эа претворением в 
жизнь принятых решений. Предвижу 
реакцию читателя: «Что же тут но
вого? Разговор на эту тему ведется 
давно». Верно: сама по себе тема 
не нова. Но жизнь многому учит, 
методы партийной работы за послед
ние годы значительно обогатились.

Истина: в партийной работе нет 
навсегда устоявшихся канонов, нет 
«вечных» методов и форм. Но есть 
общие принципы, которые с одина
ковой силой действенны в любое 
время и в любой обстановке. Одним 
из таких принципов является си
стематический контроль исполне
ния. Именно в этом принципе за
ключен источник целеустремленно
сти, высокой организованности и 
дисциплины. Если нет систематиче
ского контроля исполнения, значит, 
трудно ожидать единства действий, 
боевитости и конкретности в рабо
те.

Но чтобы контроль за исполнением 
был действенным, а не формальным, 
чтобы он нес в себе Помощь кадрам 
при возникновении трудностей, 
важно иметь тщательно продуман
ные мероприятия, в которых было 
бы ясно определено, кто за что отве
чает и какими методами можно бы
стрее справиться с поставленной за
дачей. Без этого контроль превра-' 
щается в администрирование, ког
да контролирующий только покри
кивает на Подопечного: «Давай, да
вай жми. Не сделаешь — получишь 
взбучку».

Я далек от мысли, что нам уда
лось полностью избежать ошибок в 
этом деле, но мы стремились отыс
кать более гибкие формы и методы, 
способствующие претворению в 
жизнь принятых решений. После 
мартовского и майского Пленумов 
ПК КПСС мы поставили перед собой 
цель обеспечить подъем сельскохо
зяйственного производства npeaiie 
всего на основе улучшения эконо
мической работы, усиления матери
альной и моральной заинтересован
ности людей в результатах своего 
труда, повышения роли руководите
лей и специалистов хозяйств, созда

ния условии для развития их ак
тивности. Все эти вопросы мы рас
сматривали на пленумах или на бю
ро райкома партии. Но одно дело 
принять хорошее решение, другое 
— организовать его исполнение, 
претворить в жизнь.

В июне 1966 года состоялся тре- 
‘тип пленум райкома партии с пове

сткой дня; «Об итогах работы май
яского П.теяума ЦК КПСС и задачах 
районной партийной организации». 
В разработке решения по этому воп- 

jpocy активное участие приняли спе- 
1циалпсты управления сельского 
(хозяйства. Хорошие предложения 
{Внесли главный агроном тов. Косов, 
славный зоотехник управления 
ВОВ. Цьшгалова, главный инженер 
>тьравлекия тов. Новоселов. При об
суждении мероприятий много цен- 
ны.х мыслей высказали директор 
машинно-мелиоративной станции 

т. Матвеев, директор совхоза «Ча- 
инскай» т. Александров, председа
тель колхози «Россия» т. Клишин 
и ряд другим товарищей. Главное 
внимашие пленум райкома партии 
обратил на улучшение использова
ния каждого (Гектара земли. Перед 
партийными организациями хо
зяйств июстав.т!ена задача взять под 
особый контрать освоение севообо
ротов, у.'^чшение лугов и пастбищ, 
освоение яювых земель, внесение в 
почву месаяых удобрений.

Райком шартии установил повсе
дневный коитроль за выполнением 
решения пленума. Одновременно 
партийным организациям, руководи
телям и специалистам хозяйств бы
ла оказана Помощь в решении кон
кретных вопросов. В колхозы и сов
хозы направияи группу специали
стов райселихозуправления, чтоб 
разобраться нач месте с землепользо
ванием, помочь нарезать севооборо
ты. В ряде хозяйств не хватало се
мян многолетних прав, Сельхозуп- 
равление помогло нм достать необ
ходимое количество посевного мате
риала.

В двух колхозак района уже пол
ностью освоены оевообороты, в ос
тальных совхозах ,и колхозах они 
будут освоены в Б9б9 году. В ис
текшем году освоеяо 1.300 гекта
ров пашни, начаты работы по улуч
шению лугов, срезашы кочки на пло
щади 74 гектара. Машинно-мелио
ративная станция пристунила к 
разработке двух торфяных болот. Мы 
ставим задачу в 1968 году вывезти 
на поля колхозов и совхозов 30 
тысяч тонн торфа.

Машинно-мелиоративная станция' 
осушила в совхозе «Чаинский» тор
фяное болото площадью 160 гек
таров. Весной этого года массив бу
дет пущен в обработку.

Машинно-мелиоративная станция 
у нас создана в прошлом году. 
Здесь сложился хороший коллектив. 
Руководит станцией молодой инже
нер А. В. Матвеев, обладающий ор
ганизаторскими способностями. Стан
ция успешно завершила год. Хорошо 
работали в течение всего года меха
низаторы А. Б. Оглезнев, В. В. Сен- 
тяков, П. Е. Гусев, бригадир П. Я. 
Паршиков. Коллектив станции взял 
высокие обязате.чьства на 1968 год:' 
освоить тысячу гектаров новых зе
мель, улучшить луга и пастбища 
на площади 450 гектаров.

, Райком партии стал больше уде
лять внимания отстающим хозяйст
вам, конкретнее помогать иМ. Три 
года назад колхоз имени Тельмана 
был самым отстающим хозяйством. 
Здесь получали низкие урожаи зер
новых культур. Животноводческие 
фермы производили дорогую продук
цию. Бюро райкома партии внима
тельно рассмотрело положение дел в 
этом хозяйстве. Было решено укре
пить руководящие кадры колхоза. 
Председателем мы рекомещдовали 
колхозникам члена бюро райкома 
тов. Валекжанина. Он работал за
ведующим организационным отде
лом райкома, имеет среднее сель
скохозяйственное образование. Се
кретарем партбюро колхоза избран 
тов. Пройденко. Ранее он работал 
бригадиром, в колхозе, окончил Ом
скую советско-партийную школу.

Специалисты управления сель
ского хозяйства тт, Берстенев, Цын- 
галова совместно со специалистами 
колхоза разработали мероприятия 
по подъему культуры производства. 
Эти мероприятия были обсуждены 
на колхозном собрании.

Организаторская работа принесла 
плоды. Колхоз навел порядок на 
земле, полностью освоил севообо
рот. В минувшем году собрано с 
каждого гектара по 18,4 центнера 
зерна. За три года поголовье коров 
увеличилось в два раза, возросла 
продуктивность скота. В селах ве
дется строительство производствен
ных объектов и жилых домов. В 
минувшем году построен механизи
рованный коровник на 200 голЪв. 
Возводится клуб.

В 1967 году на пленуме райкома 
КПСС определены меры усиления 
процессов ме.ханиЭаций в полевод- 
стбе и животноводстве. Бюро рай
кома КПСС и парторганиза
ции взяли под повседневный 
контроль ход строительства. 
Сейчас завершается монтаж поточ
ных линий по сушке и обработке 
зерна. В уборочную страду этого го
да в хозяйствах войдет в строй семь 
поточных линий. Сушка и обработка 
зерна будут полностью механизиро
ваны.

В нашей работе по контролю за 
выполнением принимаемых решений 
есть и недостатки. Бюро райкома 
партии несколько раз принимало 
решения об улучшении экономиче
ской работы в совхозе «Чаинский». 
Рассматривал этот-вопрос и партком 
совхоза. Но в результате того, что 
контроль за выпо.тнением этих ре
шении поставлен слабо и не прове
дено достаточной организационной 
работы, решения повисли в воздухе. 
Совхоз в 1967 году имеет неудов
летворительные показатели. Здесь 
урожайность зерновых составила 
только 11,2 центнера с гектара. 
Год закончен с убытками.

Жизнь требует, чтобы проверка 
исполнения проводилась не эпизо
дически, а непрерывно. Бесконт
рольность, как известно, портит 
людей, поролсдает безответственность 
и верхоглядство. Опираясь на на
копленный опыт, важно всемерно 
совершенствовать методы партийно
го руководства хозяйством.

Н. ЛЫСАНОВ, 
первый секретарь Чаинского 

райкома КПСС.
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о  советских самолетах мар
ки «АН» знает весь мир. Их 
создал большой и талантливый 
коллектив, руководимый Гене
ральным конструктором. Геро
ем Социалистического Труда, 
лауреатом Ленинской и Госу'- 
дарственных премий, доктором 
технических наук Олегом Кон. 
стантиновичем Антоновым. Вы
дающийся авиаконструктор по
лон творческих замыслов, ра
ботает сейчас над созданием 
Новых крылатых кораблей.

НА СНИМКЕ: советский
грузовой самолет - гигант 
«АН-22». Справа — его созда
тель авиаконструктор О. К. 
Антонов.

Фото М. Редькина и 
К. Шамшина.

(Фотохроника ТАСС).
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ВЫШЛИ в СВЕТ 
В ИЗДАТЕЛЬСТВЕ  
П О Л И Т И Ч Е С К О Й  
Л И Т Е Р А Т У Р Ы

«Развитие революционной тео. 
рии Коммунистической партией
С оветского Союза». Эта коллек
тивная монограф ия содержит 
статьи, посвященные важнейшим 
проблемам творческого развития 
марксистско-ленинской теории в 
документах и практической дея
тельности КПСС.

Б. М . Лейбзон. «М елкобурж у
азный революционаризм. (Об 
анархизме, троцкизм е и маоиз
ме)». В брош ю ре, посвященной 
«культурной революции» в Китае, 
рассматриваются особенности и 
различные проявления того, что 
В. И. Ленин называл «мелкобур
жуазны м революционаризмом» и 
с чем револю ционному марксиз
м у  приходится вести борьбу на 
протяжении всей своей истории. 
Автор выясняет теоретическую  
несостоятельность и политическую 
опасность маоизма, показывает 
его  вырождение в воинствующий 
шовинизм, в идеологию, не име
ю щ ую  ничего общ его с социализ
мом. (ТАСС).

« А Н Т О Л О Г И Я  
С И Б И Р С К О Й  
П О Э 3 И И»

Крупным форматом в совре
менном оформлении предстала 
перед читателями новинка Во-
сточно'^Сибирского издательства-----
«Антология сибирской поэзии». В 
сборнике опубликованы произ
ведения 160 авторов, жизнь и 
творчество которых связаны с 
Сибирью. География книги —  от 
Тюмени на западе до Читы на во
стоке. Стихам каж дого  автора 
предпослана краткая биограф иче
ская справка и портрет. Сборник 
представляет собой своеобраз
ную  перекличку поколений —  от 
поэта-партизана Ф едора Лыткина, 
героически погибш его в годы 
гражданской войны, от Иосифа 
Уткина, Павла Васильева, Ивана 
Молчанова-Сибирского, поэта- 
ученого Петра Драверта до поэ
тов сегодняш него дня.

Среди авторов книги —  томичи 
Сергей Заплавный, Василий Ка
занцев, Станислав Федотов.

К. ВОРОБЬЕВ.

Р Е П У Т А Ц И Я  М С О
Вспомним, с чего начиналось 

строительство производственных 
объектов в колхозах. В основном е 
небольших скотных дворов на 40— 
50 голов. Строились они кустарным 
способом, небольшими бригадами. 
С укрупнением колхозов укрупня
лись и бригады, повышалось каче
ство строительства, больше эконо- 
ми.лось материалов. Но вместе с тем 
становились крупней и объекты,
рос объем строительства на селе. В 
конце концов наступило Такое вре
мя, когда ни один колхоз не может 
приобрести для себя столько техни
ки, станков, машин, материалов,
сколько ему нужно для строительст
ва. Создание межколхозных строи
тельных организаций (МСО) стало
необходимостью.

Что дает подрядный способ? Кон
центрацию материальных ресурсов, 
наличие больших оборотных
средств, крепкую производственную 
базу, внедрение новейшей техники 
и механизации производства, подго
товку ква.тифицированных кадров, 
применение передовых методов, — 
словом, все для увеличения произ
водительности труда и удешевления 
строительства.

Предвижу усмешку на лицах не
которых председателей колхозов: 
вот, мол, такие-сякие, распрекрасные 
МСО чисто-гладко строят, почему 
же тогда у нас, в Томской области, 
.вовсе не чисто-гладко получается? 
А вот почему.

В 1963 году в нашей области был 
организован «Обл.чежколхозстрой», 
объединивший восемь МСО. Это бы
ли маломощные организации со сла
быми материально-техническими ба
зами. В них работало всего 638 че
ловек, Строительно-монтажные ра
боты в основном ‘ производились 
вручную, в настоящее время в об
ласти десять МСО, которые строят в 
42 колхозах.

С 1963 по 1967 гол «Облмежкол- 
хозстрой» выполнил на 14,6 мил
лиона рублей строительно-монтаж
ных работ. Правда, удельный вес 
нашей организации в общем объеме 
колхозного строительства области 
составляет менее 40 процентов. Но 
нужно учесть, что значительная

часть средств израсходована на 
создание собственной производст
венной базы. Я считаю, это сделано 
разумно, так как позволит нам к 
1970 году повысить удельный вес 
в колхозном строительстве до 72 
процентов.

Если сравнить по годам объемы 
выполненных работ, то виден их 
непрерывный рост. Объем работ в 
прошлом голу увеличился но срав
нению с 19бЗ годом вдвое, а чис
ленность рабочих составила 1.350 
человек. За это время введено в 
эксплуатацию свыше 230 объектов.

Значительно увеличилась осна
щенность МСО .механизмами. Авто
парк вырос с 50 до 210 единиц, до 
140 единиц возробло число подъем
но-транспортных машин. Беспере
бойная перевозка грузов для нас 
теперь не проблема, В результа
те механизации трудоемких процес
сов объем ручных работ снизился до 
40 процентов.

Намного отстает, правда, малая 
механизация: еще мало применяют
ся краны «Пионер», подъемники, 
лебедки, транспортеры. Немеханизи- 
рованная подача раствора, бетона, 
кирпича и других строительных 
материалов, естественно, сдержива
ет рост производительности труда, 
в  результате и возникают жалобы 
на медлительность строителей.

Низок пока коэффициент исполь
зования автомашин, тракторов, 
строительных механизмов. Они при- 
станвают, потому что нет хороших 
ремонтных мастерских. Зачастую 
вышедшая из строя техника ремон
тируется под открытым небом. Объ
единения и отделения «Сельхозтех
ники» обеспечивают заявки МСО на 
запчасти в последнюю очередь, а то 
и совсем отказывают. В результате 
многие МСО вынуждены проводить 
сре,днин и капитальный ремонт ма
шин в отделениях «Сельхозтехни
ки», что обходится очень дорого.

Для обеспечения производствен
ного плана на 1968 год нужно за
готовить около 20 тысяч кубомет
ров леса. Заготовку леса ведут не
квалифицированные рабочие, они 

плохо оснащены техникой. В неко

торых МСО до сих пор применяется 
конная трелевка. Поэтому, если в 
леспромхозах выработка на одного 
рабочего составляет 150— 200 ку
бометров в месяц, то у нас она ни- 
ясе в четыре (!) раза. Выход из по
ложения мы нашли: при Бакчар- 
ской МСО организовали свой лес
промхоз, оснастили его хорошей 
техникой. Мощность леспромхоза — 
11 тысяч кубометров леса в год.

Острый недостаток ощущаем в 
пиломатериалах. Деревообработка 
хромает: пилорамы изношены, ма
ловато станочного оборудования, 
производственных площадей. Поэто
му и выпуск столярных изделий 
намного ниже, чем спрос на них. В 
нынешнем году будут построены но
вые пилоцехи в Бакчарской, Кожев- 
никовской и Тегульдетской МСО об
щей мощностью 18 тысяч кубомет
ров в год.

Для привлечения квалифициро
ванных кадров мы ведем большое 
жилищно-бытовое строительство. В 
1967 году построили 2.434 квад
ратных метра жилой площади. Это в 
три раза больше, чем в 1966 году. 
Нынче бобираемся сдать 5.400 квад
ратных метров и обеспечим жи.дьем 
свыше 70, процентов своих рабочих. 
Это поможет избежать текучести 
кадров.

«Облмежколхозстрой» продолжит 
стфб'ительство двух • комплексных' 
пройЬводственных баз в Первомай
ском и Шегарке. Первомайская про
изводственная база обеспечит сбор
ным железобетоном, столярными из
делиями, кирпичом и аглопаритом 
строителей в Первомайском, Асинов- 
ском. Зырянском и Тегульдетском 
районах. МСО в Шегарском, Кожев- 
никовском, Кривошеипском, Бакчар- 
ском и Чаинском районах будут по
лучать материалы от Шегарской 
производственной базы. Уже в пер
вом квартале нынешнего года за
жгутся печи Зырянского и Кожевни- 
ковского кирпичных заводов. Так 
что есть все основания надеяться, 
что скоро томские МСО приобретут 
репутацию хороших строителей.

И. АНТОНОВ, 
старший инженер отдела тру
да и зарплаты «Облмежколхоз- 

строя».
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Строительство новой Томской 
телевизионной башни.

Фото в. Ефименко.

П Р О Г Р А М М А  Н Е Ф Т Я Н О Г О  Н А С Т У П Л Е Н И Я
На днях в Томске проведена 

выездная сессия ученого совета 
института «Гипротюменьнефте- 
газ». Проектировщики совместно 
с представи гелями плановой ко
миссии Западно-Сибирского эко
номического района, представите
лями геологических, нефтедобы
вающих организаций области, 
учеными вузов города рассмот
рели технологическую схему раз
работки одного из крупнейших в 
стране Советского нефтяного ме
сторождения. Наш корреспондент 
попросил кандидата геолого-мине
ралогических наук, начальника 
отдела разработки нефтяных ме
сторождений «Гипротюменьнеф- 
тегаза» М. X. Мусина и 
кандидата технических на
ук, начальника лаборатории 
проектирования и разработки 
нефтяных месторождений Н. В. 
Козлова, участвовавших в состав
лении технологической схемы, 
рассказать о методах и перспек
тивах освоения Советского место
рождения.

Прежде всего мы должны ска
зать, что технологическая схе
ма разработки Советского место
рождения — наиболее крупная 
работа нашего института. Еще 
ни одно из сибирских месторож
дений не имеет продуманной и 
завершенной схемы, по которой 
будет оно осваиваться. Объясне
ния этому — в огромных богат
ствах Советского месторождения. 
Ведь оно входит в число пяти 
крупнейших в нашей стране. По
этому для народного хозяйства 
очень важно определить наиболее 
рациональную, экономическую 
схему добычи нефти.

Важно было выделить главные

ПРИНЯТА СХЕМА РАЗРАБОТКИ СОВЕТСКОГО МЕСТОРОЖДЕНИЯ
объекты эксп.туатации. Напом
ним, что месторождение много
пластовое. Семь п.тастов имеют 
промышленное значение. Учиты
вая геологические особенности и 
требования экономики, те.хноло- 
гии, выделены самостоятельными 
два объекта —- пласты A-I и 
Б -\’Ш, в которых сосредоточено 
свыше 90 процентов всех запа
сов. Но сетка разбуривания ос
новных пластов предусматривает 
и совместно-раздельную эксплуа
тацию других горизонтов. По сво
им отличным качествам выделя
ется пласт Б-УШ: он может еже
годно давать не менее 7 процен
тов нефти от общих запасов. Та
кого высокого отбора не будет 
знать ни -Чегион, ни Уеть-Ба.Дык.

Более сложен и труден для 
разработки пласт A-I. Перед про
ектировщиками стояла задача 
предложить такую технологиче
скую схему, которая в соответст
вии с особенностями месторожде
ния обеспечивала бы оптималь
ный и стабильный уровень отбо
ра нефти. Нельзя допускать рез
ких скачков при добыче нефти. 
Если в первые годы, не задумы
ваясь, выкачивали ее в огромных 
количествах, то в последующие 
годы объемы также резко упадут, 
и дорогостоящие сооружения бу
дут простаивать.

Для Советского месторождения 
наиболее оптимальный вариант 
— выход в 1975— 1977 годах на 
добычу в 12,3 миллиона тонн. 
Для этого потребуется пробурить

1.409 скважин эксплуатацион
ных, водозаборных, нагнетатель
ных (общий метраж свыше 2,6 
МИ.ТЛИ0Ш метров).

Разумеется, очень важен 
принцип размещения скважин, то 
есть сетка разбуривания площа
дей. Впервые при составлении 
технологических схем мы ввели 
инженерно-геологическое обосно

вание сетки разбуривания. Место
рождение расположено на затоп
ляемой площади. Не считаться с 
Обью нельзя. В 1966 г. она пока
зала, каким мощным может быть 
подъем воды. Поэтому были рас
смотрены два варианта: макси
мальное кустование скважин и 
минимальное. Куст — это . одна 
вертикальная скважина и 5— 7 
наклонных из общего основания. 
Но эксплуатировать наклонные 
скваяшны пока сложнее, чем 
вертикальные. Поэтому мы оста
новились на Минимальном вари
анте, но в определенных местах 
скважины будут буриться куста
ми. Нами выделены участки для 
зимнего (болото) и летнего буре
ния, планируется специальное 
оборудование д.чя устьев сква
жин с учетом затопления.

В связи с тем, что два основ
ных горизонта — еамостоятель- 
ные объекты эксплуатации, для 
каждого из них составлена систе
ма разработки. Особенности пла
ста .4-1 потребовали и особой си
стемы ■ разработки. Попереч
ными нагнетательными ряда
ми залежь разрезается на 
блоки. Любой из них можно рав

номерно вводить в эксплуатацию 
(как отдельное месторождение). 
Сначала осваивать наиболее бо
гатые, участки, идти от хорошо 
изученного центра к границам. 
Каясдому блоку обеспечена авто
номная сетка нагнетательных и 
эксплуатационных скважин.

При составлении технологиче
ской схемы крайне важный мо
мент — предусмотреть источни
ки поступления воды для под
держания внутрипластового дав
ления. Решено взять в союзники 
мощные водоносные горизонты, 
расположенные на сравнительно 
небольших глубинах. Использо
вание пластовых вод даст ог
ромный экономический вы
игрыш: незачем строить спе
циальные водозаборные и очист
ные сооружения. Значительно 
выше у подземной воды вымы
вающая способность.

Кустовые водозаборные сква
жины будут пробурены прямо в 
разрезающих рядах. Их не при
дется разбрасывать по площади, 
что приведет к сокращению дли
ны водоводов.

Сетка для каждого блока будет 
выглядеть так: разрезающий на
гнетательный ряд, за ним 5 ря
дов эксплуатационных скважин, 
за которыми снова нагнетатель
ный ряд.

Расчеты показывают, что наи
более экономичная не фонтанная 
эксплуатация скважин по пласту 
A-I (как предполагалось внача
ле), а насосная. Себестоимость

тонны нефти, за счет роста до
бычи, при насосном способе зна
чительно снижается. Сочетание 
мероприятий по поддержанию 
внутрипластового давления, при
менение насосного метода позво
ляют вести форсированный отбор 
нефти, добиваться устойчивых 
дебитов, не нарушая гидродина- 
 ̂мических характеристик пласта. 

)''Нефти на Советском месторожде
нии хватит на многие десятиле
тия.

Мы уже говорили, что пласт 
Б-УШ более однороден и обладает 
лучшими качествами. Поэтому 
для него составлена своя система 
разработки. Для горизонта наибо
лее эффективно законтурное об
воднение с сочетанием разреза 
пласта по прогибу между Совет
ским и Соснинским поднятиями. 
Но разбуривание пласта будет 
производиться по той же пяти
рядной системе, что и пласта 
A-I. Если потребуется, можно 
сперва ввести в эксплуата
цию пласт Б-УШ и довести до
бычу нефти до 4 ми.тлионов тонн. 
Причем все скважины после вы
работки этого горизонта предпо
лагается использовать для полу
чения нефти из пласта A-I.

Безусловно, общая сетка раз
буривания предусматривает и 
определенное количество резерв-- 
ных эксплуатационных скважин. 
Впервые при составлении техно
логических схем дано научное 
обоснование подсчета фонда ре

зервных скважин. Это позволит 
промысловикам работать устой
чиво.
 ̂ Освоение огромного месторож

дения потребует больших капи
таловложений, выполнения боль
шого объема буровых, строитель
ных и монталсных работ. Общий 
срок разбуривания нами устанав
ливается в 9 Щет. Но он может 
быть снижен при наращивании 
темпов бурения. Созданная Алек
сандровская контора бурения яв- 
НО не справляется с темпами. 
Нужна немедленно еще одна кон
тора.

Утверждение технологической 
схемы позволит нашему институ
ту приступить к проектированию 
обустройства месторождения. Не
обходимо будет проложить доро
ги, трубопроводы, линии элек
тропередач, связи, создать водо
заборные) насосные сооружения, 
сооружения для очистки нефти, 
сборные пункты. Общий объем 

■Я капиталовложений на обустрой
ство Советского месторождения 
превысит 400 миллионов рублей.

Но те огромные богатства, ко
торые даст подземная кладовая, 
применение наиболее современ
ных и прогрессивных методов 
разработки и добычи позволят 
окупить все затраты за три года 
нормальной эксплуатации. Себе
стоимость тонны томской нефти 
в первые 1 0 'лет составит 3 руб
ля 52 копейки, она будет одной 
из самых дешевых в стране.

В заключение добавим, что то- 
■чичи могут гордиться: Советское 
.месторождение — первое в Си
бири, имеющее детальную техно
логическую схему разработки.
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мы сли о ж и з н и  и РАБОТЕ. —  ТРЕВОГИ 

МОЛОДЫХ. —  в ПОГОНЕ ЗА УСПЕХОМ. —  

МОЦАРТ ПИСАЛ МУЗЫКУ В ПЯТИЛЕТИЕМ 

ВОЗРАСТЕ. —  ПРОБЛЕМЫ ЛИРИКИ И ФИЗИКИ.

—  КУЛЬТУРА ИНЖЕНЕРА. —  ЧТО ТАКОЕ 

ТАЛАНТ? —  ТРУД И ТВОРЧЕСТВО. —  ЦЕЛЬ 

ЖИЗНИ —  ИСПОЛНЕНИЕ МЕЧТЫ.
>ОТ и  ПОСЛЕДНЯЯ глава книги, но, пре- 
)жде чем расстаться с читателем, мне хо
телось бы поделиться некоторыми мыс

лями о жизни и работе.
Хотелось бы также ответить на вопросы, с 

которыми обращаются читатели моих первых 
книг, особенно из среды молодежи.

Я получаю много писем, искренних и даже 
трогательных. В них вопросы, может быть, и 
частные, но в разное время они остро волно
вали каждого: о «хороших» и «плохих» про
фессиях, о получении высшего образования, о 
труде конструктора, о путях в науку. Попа
даются порой вопросы самые неожиданные, 
иногда очень наивные, но если вдуматься, то 
во всех этих молодых голосах звучит одна об
щая тревога.

Что же тревожит их? Если подытожить, то 
это: как найти место в жизни, правильное ме
сто, как открыть свой талант, какую: избрать 
специальность...

Многие тысячи юношей и девушек, окон
чив школу, мучительно думают над тем, как 
поступить в вуз. Конкурс большой, попадут 
лишь немногие счастливцы, а что делать 
остальным, которых подавляющее большин' 
стБо? Ждать будущего года и вновь попытать 
счастья на конкурсе иля искать других путей 
в жизни?

Для многих молодых людей не попасть в 
вуз сразу из школы и не получить впоследст
вии диплома инженера или врача это кру
шение надежд, с которыми были связаны 
последние годы пребывания в школе. Иным 
это кажется почти катастрофой в самом на
чале ткизненного пути. А тех, которые в свое 
время уже преодолели барьеры конкурсных 
экзаменов, поступили в вуз и сейчас его за
канчивают, мучает другое. Одних — боязнь, 
что им не удастся проявить себя в науке, в 
технике. Других волнует куда более про
заический вопрос — как бы не послали на 
«периферию». Их не интересует ни крупная 
стройка, ни любопытнейшее предприятие, 
лишь бы остаться при квартире своих роди
телей в Москве, Ленинграде, Киеве, Тбилиси 
и не ехать в неизвестность.

И мы, бывшие школьники и студенты, в 
свое время переживали выпускные экзамеа1Ы, 
тоже волновались перед конкурсом, тан же 
беспокоили нас мысли о том, что ожидает по 
получении диплома. Но многие тревоги оказа
лись. напрасными. И я вовсе не ж^алею о том, 
что не попал прямо со школьной скамьи в 
вуз, а пришел на производство рядовым рабо
чим. Мой путь к диплому не был усеян роза
ми, как это уже знает читатель по первым 
главам книги.

Как часто многие из нас совершают ошиб
ку, когда формально оценивают человека 
только по диплому, по ученой, степени. Не хо
чу, чтобы меня поняли превратно, — я сам 
имею ученую степень и, конечно, стою за 
высшее образование, но решительно высту
паю против тех юношей и девушек, которые, 
окончив среднюю школу, подают заявление о 
приеме одновременно и в МВТУ и в институт 
рыбной промышлеиности, на всякий случай. 
Куда бы ни попасть, лишь бы диплом был. 
Такие и учатся, и кончают, и выходят в 
жизнь дипломированными, но бескрылыми 
обывателями.

По роду своей работы — руководителя 
конструкторского коллектива — мне прихо
дится иметь дело со многими представителя
ми молодой технической интеллигенции. Одни 
из них, проработав у нас несколько лет, уже 
стали настоящими инженерами, другие еще 
только вчера покинули стены вувов и лишь 
начинают свой жизненный путь.

Из высших учебных заведений мы стараем
ся отобрать для авиации лучшее. Это хорошо 
подготовленные в теоретическом отношении 
специалисты. Однако полноценными инжене
рами они становятся еще не скоро. Процесс 
формирования инженера-конструктора, творца 
новой техники, сложный, длительный, и ко
нечный результат во многом зависит не толь
ко от индивидуальных особенностей каждого 
молодого специалиста, но также -и от обста
новки, в которую он попадает сразу после ин
ститута.

В наши авиационные конструкторские бюро 
приходят разные молодые люди. Одни, гор
дые возможностью работать в прославленных 
и заслуженных коллективах, скажем, Туполе
ва или Ильюшина, самоотверженно трудятся 
в КБ, в лаборатории, на производстве, впиты
вают в себя славные традиции коллектива и 
стараются быстрее на практической работе 
пополнить то, чего и.м не мог дать институт. 
Но есть молодые люди и другого типа, хотя -их 
и не так много. Они начинают с вопроса, не 
всегда произноси.мого вслух: «А что это мне
даст?», имея прежде всего в виду продвиже
ние на ту или иную должность, или еще ци
ничнее: «А что я буду иметь?»

Приходят и такие, которые думают, что они 
рождены лишь «для науки», для «решения 
проблем», а посему требуют «создания усло
вий», чтобы они могли немедленно сесть за 

-написание диссертации и получить ученую 
степень. Едва окончив институт, не успев 
проявить свои творческие способности, они 
уже претендуют на кресло в науке. Это, за 
очень редким исключением, ловкачи, от ко
торых мало пользы. Они и тему диссертации 
выбирают для себя, не думая об интересах 
производства, такую, чтобы легче и проще 
было ее защитить. Посидев над кандидатской, 
они с ходу начинают помышлять о следующей 
диссертации — докторской. И так, не отпла
тив государству полезной работой за годы 
учебы, продолжают опять кормиться за госу
дарственный счет. А какая польза от диссер
таций, если их авторы сами еще ничего тол
ком не знают? Чему же они могут научить 
других?

В невыгодном, по сравнению с такими 
«энергичными», положении иногда оказывают
ся настоящие работяги,- отдающие себя делу 
молодые инженеры. Они включаются в на
пряженный труд коллектива и через не
сколько лет приобретают настоящие знания, 
настоящий опыт и уважение коллектива, но 
они далеки от диссертаций.

Правда,, приходилось не раз слышать о 
том, что у нас слишком велик средний воз
раст кандидатов и докторов наук. По некото
рым отраслям знаний ученый достигает док
торской степени к 60—65 годам. Спора нет, 
такой возраст весьма почтенен, и талантли
вый ученый достоин получить высокую сте-

В минувшем году в Издательстве полити
ческой литературы вышла книга «Цель 
жизни», автором которой является авиакон
структор, дважды Герой Социалистического  
Труда Александр Сергеевич Яковлев — 
один из создателей советской воздушной 
мощи.

Книга А. С. Яковлева — не историческое 
исследование, составленное по архивным  
документам, а записки живого свидетеля 
строительства-советской авиации.

Ш кольник-авиамоделист, планерист, кон
структор спортивных самолетов, начальник 
конструкторского бюро — вот начало боль
шого пути А. С. Яковлева.

В годы Отечественной войны А. С. Яков
лев становится одним из руководителей 
авиационной промышленности и создате"- 
лем знаменитых истребителей «ЯК», а за
тем — сверхзвуковых реактивны х боевых 
маш ин.

Ав-гор вспоминает о героических делах 
людей тыла и фронта, о своих коллегах, 
делится впечатлениями о зарубежных по
ездках.

Н иже мы публикуем с некоторыми со
кращениями заключительную главу из кн и 
ги А. с. Яковлева «Цель ж изни», которая, 
ка к  и все главы книги, несомненно, вызо
вет интерес ш ирокого круга  читателей.

пень раньше, в расцвете своих физических и 
творческих сил. Но это отнюдь не значит, что 
молодых инженеров, ничем еще себя не про
явивших на производстве, нужно протаски
вать в наидидаты наук для снижения среднего 
возраста кандидатов.

Говорят: а вот математик Соболев уже в 
25 лет стал членом-корреспондентом, а в воз
расте 31 года был избран академиком. Это 
так же верно, как и то, что композитор Мо
царт начал писать музыку в пятилетием воз
расте. Не сомневаюсь в том, что, если моло
дой человек или юноша, .или даже подросток 
обнаружит такую же одаренность, ему будут 
созданы все условия для развития дарования. 
Но я пишу сейчас о средне.м молодом специа
листе, способности которого выявляются со 
временем.

Я привел в пример бесспорные произведе
ния Репина и Чайковского. Но находятся все 
же люди, которые утверждают, будто карти
ны Репина — это раскрашенные фотографии, 
а музыка Чайковского стара и примитивна. 
Есть люди, утверждающие, что не только 
Пушкин устарел и элементарен, но даже Мая
ковский не удовлетворяет их «новаторских 
исканий». Они ищут чего-то более сложного. 
Не завидую я людям, которым чтение произ
ведений Пушкина не доставляет наслажде
ния; их духовный мир беден.

Мне показался совершенно беспредметным 
длившийся довольно долго спор о совмести
мости физики и лирики. Говорили, что этот 
спор навеян появлением кибернетика!, что в 
наш вен космических полетов и автоматов, 
играющих в шахматы и сочиняющих стихи, 
мышление все более становится математиче
ским, сокращая сферу для поэзии чувств.

Увы, «проблема лирики и физики» не так 
нова, как может показаться с первого взгля
да! Еще А. И. Герцен иронизировал над рас
суждениями узкого специалиста, когда писал: 
«На что химику Гамлет, на что физику Дон- 
Шуан, на что ботанику общественная деятель
ность, на что математику история, астроному 
— искусство?»

Наука и техника достигли таких вершин, 
что дальнейшее их развитие требует от спе
циалиста разносторонности. Инженер-конст
руктор, особенно если он мечтает об интерес
ной творческой работе — я уже не говорю о 
самостоятельной творческой работе, — дол
жен органически сочетать в себе духовные бо
гатства общества.
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ГОРЬКИЙ. На Горьковском автомо. 
бильном заводе выпущена первая про- 
мьппленная партия легковых автома
шин «ГА3.24». Название нового авто
мобиля остается прежним — «Волга», 
но она выгодно отличается от своей 
предшественницы. Новая «Волга» эле. 
гантна, на 700 миллиметров короче и на 
140 миллиметров ниже старой. В ее са
лоне свободно размещаются шесть че
ловек.

Мотор новой «Волги» имеет мощность 
98 лошадиных сил. С места машина 
способна развивать скорость 100 км за 
22 секунды. На сто километров расхо. 
дуется 10—13 литров бензина. Особый 
интерес представляет тормозная си
стема. Без особых усилий водитель мо
жет очень быстро остановить машину. 
Действуют одновременно переднее и 
задние тормоза, они сблокированы так, 
что подстраховьшают друг друга. Смаз
ка рулевых тяг производится через
50.000 километров, а у старого образ
ца через каждые 2 —3 тысячи километ
ров. Машина имеет четыре скорости. 
Переднее и заднее сидень.ч откидывают, 
ся. Новая «Волга» рассчитана на про
бег без капитального ремонта до
250.000 километров.

(Фотохроника ТАСС).

С О О Б Щ Е Н И Й

I Асуан — символ дружбы и прогресса

Характеряо, что молодые специалисты, жи
вущие установкой на ученую степень, в прак
тическую 5кизнь включаются неохотно. Напри
мер, у нас были случаи, когда молодые инже
неры уклоснялись от поездок для работы на 
аэродром, заявляя, что им там делать нечего. 
Они, видимо, предпочитают изучать практику 
авиации за письмеяным столом или лабора
торным стендом. Эти канцеляристы от чер
тежного стола, белоручки мало интересуются 
жизнью цеха, не хотят знать, как материали
зуется на верстаке, в тисках, на станке спро
ектированная ими на чертежной доске деталь. 
С такими надо проводить очень большую вос
питательную работу.

Ек;ли же, несмотря ни на какие условия, че
ловек не поддается воспитанию, то можно 
смело сказать, что толку из него в творческом 
конструкторском коллективе., не б,удет, и 
лучше, всего подыскать ему другое, более под
ходящее занятие.

Одним из основных признаков культурного 
человека является уважение к прошлому сво
ей Родины, уважение к делам своих предков. 
Только зная прошлое своего народа, можешь 
здраво оценить настоящее.

А прошлое не только разложено по витри
нам музеев. Оно окружает нас в повседневной 
жизни в виде памятников старины, последнее 
время беспощадно уничтожаемых руками ди
пломированных Иванов, не помнящи.х родства. 
Оно окружает нас красотами родной приро,ды, 
которую не менее беспощадно разоряют, хищ- ! 
Ш1чески вырубая леса, загрязняя и отравляя i 
реки и озера, равнодушные люди с высшим I 
образованием, нес.мотря на то, что обо всем i 
этом неоднократно писалось и пишется в газе- i 
тах. i

I БАГДАД. «Асуанская плотина
■ —символ непоколеби.мой воли 
i арабских народов». В статье под 
i таким заголовком газета «Ас-Сав- 
I ра Аль-Арабия» пишет:
i «Сооружение этой плотины 
I служит выражением социального 
! и политического прогресса араб- 
i ской революции, которая направ- 
; лена против империалистической
■ эксплуатации».
I Газета указывает на экономи- 
Iческое значение Асуанской пло- 
I тины,' на огромное воздействие,
I какое она будет оказывать на раз- 
I вигие промышленности и сельско- 
j го хозяйства ОАР.
I «.Асуанская плотина была и ос

тается выражением сотрудничест
ва между арабскими народами и 
свободолюбивыми силами во 
всем мире, в их борьбе с капита
листической -системой»,—подчер
кивает «Ас-Савра Аль-Арабия».

«Почетную роль в этом сотруд
ничестве играет дружественный 
Советский Союз», — говорится в 
статье.

НЬЮ-ЙОРК. Газета «Нью-Иорк 
тайме» отмечает большое значе
ние для экономики ОАР Асуан
ского гидроузла, первые агрегаты 
которого уже приведены в дейст
вие. В сообщении из Асуана га
зета подчеркивает успех Советско
го Союза, с помощью которого

ведется строительство этой круп
ной базы энергетики ОАР.

Как указывает газета, уже сей
час после строительства плотины 
орошено в пустыне 100 тысяч 
федданов (1 феддан равняется 
0,42 гектара), а на 700 тысячах 
федданов вместо прежнего одно
го крестьяне получают по два уро
жая хлопка и три урожая зерно
вых в год.

За десятилетие Асуан позволит 
оросить еще 900 тысяч федданов 
пустыни, увеличить обрабатыва

емые земли на шестую часть, а 
сельскохозяйственное производ
ство ОАР—примерно на одну чет
верть.

(ТАСС).

З А Я В Л Е Н И Е  Д Ж .  Б Р А У Н А ! ™ ™  МЕЖДУНАРОДНОГО'

Не могу не вспомнить, как всемирно изве
стные ученые, в том числе Мстислав Всево
лодович Келдыш,^ будучи еще молодым сот
рудником крупнейшего мирового центра авиа
ции — ЦАГИ, стремился попасть на аэрод
ром, чтобы поближе узнать повседневную 
жизнь нашей авиации. Едва ли многим нзве- 

президент Академии на
ук СССР М. В. Келдыш проходил курс обу
чения полета на самолете.

Это ли не поучительный жизненный при
мер для нашей молодой технической интелли
генции!

Говоря о воспитании молодого специалиста, 
хочется сказать и о его общей культуре. Я 
твердо убежден, что личная культура чело
века, особенно творческого инженера-конст
руктора, непосредственно сказывается и на 
его работе. Культурность выражается и в 
большом и в малом. И даже во внешнем об
лике.

К культуре нельзя не отнести также воп
росы эстетики. Недаром сейчас придается 
большое значение технической эстетике. Соз
давать новую технику — машины, приборы, 
удовлетворяющие современным эстетическим 
потребностям миллионов людей, конечно, мо
жет только человек, не чуждый личных эсте
тических запросов, человек всесторонне раз
витой.

, Я не представляю себе полноценной твор
ческой жизни в области науки или техники 
без живейшего интереса к вопросам литера
туры и искусства. Мне кажется, техническое 
и научное творчество настойчиво требует от 
специалиста всестороннего культурного разви
тия, а музыка, литература, живопись оплодо
творяют творческий процесс техника.

Достаточно привести в пример таких вы
дающихся деятелей нашей науки, как Иван 
Петрович Павлов, как известно, любивший 
живопись и музыку, и Игорь Васильевич Кур
чатов — крупнейший теоретик-физик, обо
жавший классическую музыку.

Я уже не говорю о всем известной любви 
Владимира Ильича Ленина к классической 
музыке, в частности, Бетховена.

И^если уж речь зашла об искусстве, нельзя 
обойти молчанием и то, что некоторые наши 
искусствоведы отпугивают молодежь от на
стоящего искусства рассуждениями о том, 
будто трудно, а многим вообще непосильно 
понять смысл музыкального произведения 
или открывать глубины содержания произве
дения живописи. Создается впечатление, буд
то приобщение к музыке или живописи до
ступно лишь избранным. Я думаю, что здесь 
допускается крайнее преувеличение. Есть 
немало классических произведений, совершен
ных по форме и содержанию, которые нахо
дят отклик в душе каждого человека. Такие 
картины Репина, как «Бурлаки», «Письмо 
запорожцев турецкому султану», «Не жда
ли», «Крестный ход», понятны человеку лю
бого уровня и не нуждаются в комментари-

Подлинно художественное произведение бу
дит в человеке чувства и мысли. А вот мо
дернистские трехглазые и одногрудые женщи
ны у здорового человека вызывают лишь 
омерзение.

То же относится и к музыке. Я не знаю че
ловека. которому не понравился бы Первый 
концерт Чайковского. Я слушал его много раз, 
никогда не задумывался над истолкованием 
мыслей, которые заложены в нем Чайков
ским, просто испытываю глубочайшее наслаж
дение, и этого с меня достаточно.

Инженер настоящей культуры, настоящий 
патриот своей Родины не должен быть равно
душен ко всему этому.

Нередко я слышу вопрос о том. каков наи- 
более быстрый путь в науку, в самостоятель- 
ное творчество. Ответ на это один — такого 
общего рецепта не существует.

Взять, к примеру, авиациошюго конструк
тора А. И. Туполева.

Андрей Николаевич пришел ■ в науку, к 
большой самостоятельной творческой деятель
ности, я бы сказал, прямым путем. Средняя 
школа, высшее техническое училище, работа 
под руководством «отца русской авиации» 
профессора Жуковского на заре рождения 
отечественной авиации. И, нако1нец, крупней
ший технический деятель с мировым и.менем 
в наши дни.

А вот другой пример — авиацио'нный кон
структор Сергей Владимирович Ильюшин. 
Крестьянский сын с самым элементарным, 
азбучным образованием, рабочий на аэродро
ме, солдат авиационного отряда царской ар
мии, командир Красной Армии. С настойчи
востью и упрямством. Достойными подража
ния, добился он поступления в Военно-воздуш
ную академию, окончил ее. И, наконец, также 
известный ныне всему миру прославленный 
конструктор.

Мой собственный путь к большой конст
рукторской работе был иным. По окончании 
средней школы я потратил несколько лет для 
работы на аэродроме и в авиационных мастер
ских на самой черной работе. Я убежден, что 
это обстоятельство крепко помогло мне стать 
впоследствии руководителем одного из основ
ных отечественных авиационных конструктор
ских бюро.

Пути разные, но каждый пришел к осуще
ствлению своей цели через общее: общим был 
труд. И если уже говорить об общем «рецеп
те», то, повторяю, им был и остается упор
нейший труд и стремление к постоянному со- 
вершенсгвованию.

Мне скажут: а талант?
Некоторые думают, что талант — это дар, 

которым наделенный от господа бога человек 
может без особых усилий, по одному только 
наитию совершать открытия, изобретения, 
создавать новую технику — словом, творить 
чудеса. А на самом деле талант — это не Дар 
божий и не только прирожденная способность 
человека к той или другой деятельности, это 
тоже прежде всего труд, труд и еще раз труд, 
умноженный на терпение. Посмотрите на ру
кописи Пушкина и Толстого, на эскизы Репи
на. Сколько вариантов фразы, поисков слова, 
сколько этюдов и проб, а для чего? Чтобы 
правильно выразить мысль, чтобы отьккать 
нужное слово, чтобы найти верную черту в 
портрете. А в технике — разве любая, да
же элементарная техническая задача решает
ся сразу?

Творческие искания в технике требуют не 
меньше упорства и терпения, чем в литера
туре или искусстве. Творческий процесс кон
структора или изобретателя, может быть, еще 
сложнее, ибо какими бы способностями или 
талантом ни был наделен конструктор, он ни
чего не может сделать один. Для того, чтобы 
в наши дни создать такую машину, как само
лет, двигатель или турбина, — я уже не гово
рю о таких объектах, как гигантские гидротех
нические сооружения, —• требуется коллек
тивный творческий труд многих людей. Науч
но-технический прогресс современности не мо
жет быть делом одиночек, какими бы гениаль
ными они ни были. Прогресс науки и техники 
является коллективным творческим процес
сом высшей формой творческого труда.

Я говорю здесь о людях особой, не столь 
уж массовой профессии — конструкторах. Но 
глубоко убежден, что любая профессия, любая 
работа носит элементы романтики, если де
лать ее с душой, если постоянно искать, идти 
от хорошего к лучшему и не рассматривать 
труд как необходимость, как отбывание по
винности. Каждая специальность, если только 
она оплодотворена любовью и знанием дела, 
таит в себе поистине неисчерпаемые возмож
ности для творчества.

j НЬЮ-ИОРК, 11 января, 
i (ТАСС). Английское правитель- 
I ство будет по-прежнему' поддер- 
I живать тесные» военные и полити- 
I ческие связи с США и верность 
I политике военных блоков. Таков 
I смысл заявления, сделанного вче- 
I ра в Вашингтонском аэропорту ан- 
I глийским министром иностранных 
I дел Дж. Брауном.
; По сообщению агентства АП, 

Браун, в частности, подчеркнул, 
что Англия не собирается выхо
дить из СЕАТО. «Я обещаю, — 
сказал он, — что .>мы' не вйгйДёМ' 
ни из каких союзов», '

Браун отрицал, что он прибыл( 
чтобы аннулировать английский

заказ на 50 американских истре
бителей .  бомбардировщиков 
«F-111» в связи с программой 
экономии, разрабатываемой пра
вительством Англии.

Английский министр прибыл в 
США проездом из Токио для 
предварительных переговоров с 
государственным секретарем Со
единенных Штатов Д. Раском, 
связанных с намеченной на фев
раль встречей между президен
том США и премьер-министром 
Англии.

■ Как сообщает агентство ЮПИ, 
Браун -намерен -юбсудитв ' в ' Ва
шингтоне такие вопросы, как, .по
ложение во Вьетнаме и на 
Ближнем Востоке.

Н Н Е К С И Я  В С Т В
I НЫС-ИСРК, 11 января. 
I (ТАСС). Израильские оккупанты 
i продолжают закрепляться на зах- 
I ваченных арабских 'землях. К та- 
I кому выводу пришел при посеще- 
i НИИ оккупированной территории 
! корреспондент газеты ' «Уолл- 
i стрит джорнэл» Рэй Виккер. «По- 
I всюду на 30 тысячах кв. миль, от- 
I торгнутых от Сирии, Египта и 
i Иордании, — пишет он, — карти- 
i на одна и та же: израильтяне день 
1 ото дня все глубже пускают кор- 
I ни».
I Как отмечает Виккер, все мень- 
I ше, приходится сомневаться в том, 
i что Тель-Авив Намерен навсегда 
I остаться на земле арабов. «Аннек- 
I сия — это наиболее обсуждаемый 
I сейчас выбор», ^  замечает он.
I Впрочем, об этом без стеснения 
I говорят и официальные лица Телъ- 
I Авива. Министр труда Игал Ал- 
i лон заявил недавно, что «естест

венной границей страны (Израи
ля. —■ Прим, корр.) является ре
ка Иордан», продемонстрировав 
тем самым притязания на аннек
сию западного берега реки, при
надлежащего Иордании.

Один из правых лидеров Изра
иля Менахем Бегин сказал: «Воз
вращение даже пяди земли арабам 
будет предательством нации». И, 
наконец, бригадный генерал Эзер 
Вейцман,^ второй по значению из- 
раильский военный, заявил: «Мы 
останемся здесь (на захваченных 
территориях) и поселим здесь 
евреев».

Корреспондент «Уолл-стрит 
джорнэл» нашел практическое 
подтверждение словам генерала 
в израильских поселениях, расту
щих на землях арабов.

ОБЪЕДИНЕНИЯ ПРОФСОЮЗОВ
ПРАГА, 12 января. (ТАСС).

Секретариат Международного объ
единения профсоюзов трудящихся 
транспорта, портов и рыбного про
мысла опубликовал заявление, в 
котором выражает протест против 
наглого нападения амергиканской 
авиации на советское торговое 
судно «Переславль Залесский». 
Бомбардировка судна с продоволь. 
ствием для вьетнамского народа 
расценивается в заявлении как 
пиратское нападение, как нару. 
шение свободы мореплавания. Мы 
выражаем свою солидарность с со
ветскими моряками, стойко вы
державшими это наглое нападение, 
говорится в заявлении, и все
цело поддерживаем протест ЦК 
профсоюза рабочих морского и 
речного флота Советского Союза. 
Мы осуждаем грязную войну, 
развязанную США, выражаем 
свою поддержку и солидарность 
с вьетнамским народом.

Р а з р ы в  о т н о ш е н и й

м е ж д у  К о н го  и Р уан д о й
БРАЗЗАВИЛЬ. По сообщени

ям из Киншасы, там официально 
объявлено, что правительство 
Конго (Киншаса) приняло реше
ние о разрыве дипломатических 
отношений с Руандой. Принятие 
этого решения мотивируется тем, 
что правительство Руанды отка
зывается выдать Конго интерни
рованных в Руанде наемников 
для предания их суду за преступ
ления, совершенные на конголез
ской территории во время путча в 
Букаву. (ТАСС).

ТРЕБОВАНИЕ ПРАВЯЩЕЙ ПАРТИИ ЯПОНИИ
I Егце одна провокация
I  НЬЮ-ИОРК, 11 января. (ТАСС), 
я Постоянный представитель Иорда- 
I  НИИ при ООН Мухаммед Фарра 
I  в письме, направленном вчера 
3 председателю Совета Безопасно- 
3 сти, возложил на Израиль всю от- 
5 ветственность за серьезные воору- 
5 женные столкновения на иордано- 
я израильской линии перемирия 
3 8 января.
3 В результате обстрела иордан- 
3 ской территории израильскими 
1 войсками и налетов израильской 
3 авиации на иорданские деревни, 
3 отмечается в письме, был убит 
3 один иорданский солдат и серь- 
I  езно ранено семь иорданских 
3 граждан.

I  ЗАЯВЛЕНИЕ ВИЛЛЕ ПЕССИ

ТОКИО, 11 января. (ТАСС). 
Правящая либерально-демократи
ческая партия потребовала сокра
тить ассигнования государствен
ным высшим учебным заведени
ям.

На состоявшемся вчера заседа
нии исполкома этой партии было 
решено просить правительство 
пересмотреть ассигнования госу
дарственным университетам по 
проекту бюджета на 1968 финан
совый год. -Было бы целесообраз
но, говорится в решении исполко
ма ЛДП, сократить средства на 
эти цели.

Выступая с подобным требова
нием, либерал-делюкраты пресле
дуют две цели: с одной стороны, 
сэкономить средства и направить 
их на другие нужды, например, 
на военные расходы, которые в 
текущем году будут увеличены на 
10 процентов, а с другой, — ока

зать давление на студентов. Со
гласно сообщению газеты «Аса
хи», в правящей партии высказы
валось недовольство в связи с 
тем, что «студенты, на обучение 
которых тратятся государствен
ные деньги, принимают участие в 
студенческом движении».

Это необычное, как его харак
теризует «Асахи», требование ру
ководства правящей партии приве
дет к дальнейшему сокращению 
финансирования государственных 
учебных заведений и вздорожанию 
учебы в японских вузах. Извест
но, что и в государственных, и в 
частных вузах Японии студенты 
платят за еврю учебу. Отличие 
частных вузов от государственных 
состоит лишь в разнице платы за 
учебу. В частных она состав
ляет от 500 тысяч иен в год до по
лутора млн., в государственных—■ 
40—50 тысяч иен.

3 ХЕЛЬСИНКИ. 12 января., 
3 (ТАСС). Важнейшей целью пред-
3 стоящих президентских выборов 
1 является сохранение нынешнего 
3 внешнеполитического курса Фин- 
3 ляндии и создание предпосылок 
3 для лроведения прогрессивной 
I  внутренней политики и отражения 
I  реакционных целей правых, гово- 
3 рится в заявлении генерального 
3 секретаря Компартии Финляндии 
I  Вилле Песси, опубликованном в 
3 газете «Кансан ’Уутисет».
3 Голосование за народно-демо- 
3 критических кандидатов и победа 
3 избирательного блока Урхо Кек- 
I  конена, отмечает Песси, обеспе- 
3 чит выполнение этой цели.
3 Характеризуя добрососедские 
S отношения между Финляндией и 
3 Советским Союзом, Вилле Песси 
3 пишет, что политика мира н 
I  дружбы' с Советским Союзом от- 
3 вечает интересам финского наро- 
"  да.

«СВОБОДНЫ Й М ИР» БЕЗ ПРИКРАС
НЬЮ-ИСРК. По сообщению 

корреспондента агентства ЮПИ 
из города Лимы, перуанская по
лиция арестовала более ста руко
водителей и членов Коммунисти
ческой партии Перу.

СТТАВА. В декабре прошлого 
года в Канаде было зарегистриро
вано 353 тысячи безработных. В те
чение 1967 года число безработ- 
ньк возросло почти на 100 тысяч 
человек.

МЕХИКС. Дорогие в Мексике 
медикаменты стали еще дороже. 
После очередного повышения цен 
население вынуждено платить за 
лекарства на три процента боль
ше.

НЬЮ-ИСРК. 22 тысячи аме
риканцев ежегодно кончают жизнь 
самоубийством, и их число все 
время растет. Причины само

убийства различны — от личных 
до социальных, порожденных ка
питалистической системой — без
работицей, отсутствием перспек
тив на будущее.

ТСКИС. Дальнейшим ростом 
числа банкротств мелких и сред
них предприятий ознаменовался 
для Японии 1967 год. С своей не
состоятельности объявили 8.192 
фирмы и предприятия.

ПХЕНЬЯН. 37-летний шахтер 
из южнокорейской провинции Юж
ная Чхунчхон подорвал динами
том в своем доме себя, жену и 
7-летнего ребенка. Причиной этого 
акта, как сообщило сеульское 
агентство Хабтон Тхонсин, яви
лась потеря пострадавшим рабо
ты в связи с закрытием шахты.

(ТАСС).
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Перед главным зданием 
«Мосфильма» — большая елка, 
ук.рашенная «грушками-само- 
делкам1И. Внимательно осмотрев 
ёе на1ряд, можно составить пред
ставление о том, чем был про-, 
шедший, юбилейный год для 
крупнейшей в Европе киносту
дии. показавшей премьеры та
ких картин, как «Твой совре
менник», «Железный поток», 
«Авиа Каренина».

Конечно, не стоит принимать 
всерьез такую, например, над
пись на одном из елочных ук
рашений: «Война и мир» закон
чена, и на производстве стало 
скучно». Ясно, что это просто 
новогодняя шутка, потому что 
на <:<Мосфильме», где ежегодно 
выпускается около сорока кар
тин, скучно не бывает.

И в наступившем году здесь 
делаются срильмы большого по
становочного размаха, требую
щие участия буквально всех це
хов и отделов студии. Как раз 9 
января в одном из павильонов 
режиссер Юрий Озеров продол
жал съемки киноэпопеи «Побе
да» («Освобождение Европы») 
— фильма, который, вопреки 
мношм западным супербоеви
кам, поставил целью дать исто-

ричеоия точную, ооноваикую на 
док^ентах картину заключи
тельного этапа второй мировой 
войны.

На студии сейчас находится 
на разных стадиях производст
ва несколько произведений, ко
торым уже сегодня можно пред
сказать большой интерес зри
телей.

рий давно задуманного им 
фильма о Пушкине. К 150-ле- 
тию Тургенева выйдет экрани
зация его романа «Дворянское 
гнездо» в постановке Андрея 
Кончаловского.

В канун нового года наш при
знанный нинобаталист Алек
сандр Столпер закончил двухсе
рийную 'Киноэпопею «Солдата

веняый фильм о Н. Г. Черны
шевском.

Одним словом, «Мосфильм» 
продолжает работать в русле 
традиционной тематики, неиз
менно новаторски обновляя ее. 
Ведь не проходит и года, что
бы из павильонов главной сту
дии страны не выходил фильм, 
становящийся событием для на

Было бы излишней смело
стью утверждать, что в новом 
году «Мосфильм» угодит всем 
зрительским вкусам. Но вот лю
бителей ко.медии можно порадо
вать. В новом году наши изт 
вестньге кинокомедиотрафы 
Эльдар Рязанов и Леонид Гай
дай будут работать над новыми 
картнна.ми. Михаил Швейцер

« М О С Ф И Л Ь М » .  1 9 6  8
Иван Пырьев продолжает 

съемки двухсерийной картины 
по ро.ману Достоевского «Бра
тья Карамазовы». Сергей Ют
кевич работает над фильмом о 
Чехове, и его картина, получив
шая название «Сюжет для не
большого рассказа», уже имеет 
своих поклонников. Григорий 
Рошаль закончил картину о сов- 
ре.менной советской интеллиген
ции. Игорь Таланкин приступа
ет к съемкам фильма «Чайков
ский», где главную роль сыгра
ет Иннокентий Смоктуновский. 
Марлен Хуциев пишет сцена

ми не рождаются» по роману 
Константина Симонова. А. Стод- 
пер и К. Симонов собираются 
продолжить свое плодотворное 
сотрудничество. Задуманный 
ими фильм «1945 год» станет, 
видимо, логическим завершени
ем их военной ..серии.

Историко-революционная те- 
■ма будет представлена такими 
картинами, как «Шестое июля,» 
Юлия Карасика, «Дело Савин
кова» Владимира Чеботарева, 
«Особенный человек» Веры 
Стрюевой — первый художест-

шего искусства. Конечно, труд
но предвидеть все удачи н не
удачи нового мосфильмовского 
года. Но, просматривая планы 
— ближние и дальние, вникая 
в этот краткий овод творческих 
замысло1В киномастеров, настра
иваешься оптимистически. Да
ниил Храбровицгеий работает 
над сценарием фильма о судеб
ном процессе над нацистскИ'МИ 
военными преступниками в 
Нюрнберге. Николай Фигуров- 
ский и Лев Сааков свою новую 
работу посвящают ге’роическим 
защитникам Севастополя.

закончит экранизацию' «Золото
го теленка» — фильм, которо
го терпеливо ждут очень мно
гие.

Могут быть спокойны пок- 
Л01НННКИ остросюжетных кар
тин. Их ожидают три серии кар
тины «Щит и меч» — новая 
работа режиссера Владимира 
Басова.

Что же касается фильмов сов
местного производства, то сего
дня с уверенностью можно го
ворить лшпь о двух из них. Это, 
во-первых, каша первая совме
стная работа с арабскими' кине

матографистами — «Люди на 
Ниле». В районе Асуана уже 
идут съемки. В главной роли 
снимается Игорь Владисииров, 
с успехом выступивший в филь
ме Юлия Райзмана^ «Твой сов- 
ремеияик». Скоро будут отсня
ты первые кадры советско- 
итальянС'КОЙ картины «Экспеди
ция Нобиле», которую ставит 
1\1яхаил Калатозов.

Безуслсино, это еще далеко 
не все, чем будет затиматься в 
наступившем году «Мосфильм». 
Еще не опре'делил свои твор- 
чвС'Ние планы Сергей Бондар^ 
чук. Еще под вопросом новый 
фильм Ролана Быкова. Еще 
студия не остановила свой вы
бор на 'Картине, идея которого 
витает в мосфильмовском воз
духе. «Мосфильм» вновь хочет 
взяться за крупное многопла- 
HOiBoe произведение, в котором 
эпоха предстала бы во всей 
сложн'ости социальных проблем 
и человеческих характеров. Воз
можно, такой сценарий и будет 
найден в 1968 году. Во всяком 
случае, такую картину хочется 
пожелать «Мосфильму».

Е. СТИШОВА, 
корр. ТАСС.

S а п и с к а 
нар одного 
заседателя П О Д С Т Р Е К А Т Е Л И

Свидетелями этого судебного 
процесса стали многие томичи. 
Он проходил при открытых две
рях в магазине «Светлана» 
совсем недавно — в середине де
кабря прошлого года. Судили 
Т. И. Улитжну, мать троих детей, 
старший из которых, Володя, со
вершил кра;ку.

Володе двенадцать Дет. Он пла
чет, растирая по щекам слезы ху
денькой ладошкой. Его п.течи ■ 
нервно вздрагивают.

У женщин, пришедших на су
дебный процесс, в глазах мате
ринская ’жалость, сочувствие, пе
чаль. Но когда они смотрят в 
сторону подсудимой, на их лицах 
появляется презрение, неприми
римость.

Володя дает свидетельские по
казания сбивчиво, торопливо, из
редка бросая взгляд на мать. И 
тогда по залу прокатывается воз
мущенный шепот...

Они пришли в магазин «Свет
лана» вместе. Володя с уд'Оволь- 
ствием разглядывал красочные 
витрины. Все ему здесь нрави
лось, и он страстно желал, чтобы 
они подольше не уходили отсюда. 
Но его окликнула мать и, отве
дя в сторону, начала что-то быст
ро и сбивчиво говорить. Володя 
понял только одно: он должен 
снять с витрины шерстяное пла
тье, пользуясь тем, что продавец 
куда-то отошел.

—  Ну, скорее!
И мальчишка, пугливо озира

ясь, пошел к указанному платью. 
■Ноги сделались ватными и плохо 
слушались. Володя не помнит, 
как стащил платье с плечиков и 
засунул в сумку. Не помнит, как 
его остановили и что пн сказал 
остановившим его людям. Но раз 
и навсегда Володя запомнил са

мое страшное и неоЖ)ВДаяное: 
мать возмущенно говорила работ
никам магазина:

— Да нет, это не мой сын...
Неужели и сегодня, на' судеб

ном процессе, она скажет так же?
Нет, Татьяна Улитина уже не 

отрицает, что Володя ее сын. Она 
терпеливо ждет, пока мальчишку 
удалят из зала. А потом начина
ет говорить... И вновь зал возму
щенно вздрагивает, а глаза при
сутствующих становятся непри
миримыми.

— Он давно ворует, — гово
рит Улитина. — И платье он сам 
взял, без моей подсказки...

Через некоторое время она вы
двигает другую версию:

— Я специально это сделала. 
Хотела, чтобы его забрали и по
местили в спецпрофтехучилище 
или в детскую колонию..;

Гнев, презрение —• вот ре
акция зала на ее слова. Да 
и как иначе можно относиться к 
женщине, толкнувшей своего ре
бенка на преступление. Толкнув
шей и открестившейся от своего 
сына.

Такое не прощается. Такое ра
нит на всю жизнь, заставляет не 
верить в честность, доброту и 
справедливость. Ведь это не кто- 
нибудь, это мать, самый водной 
человек, старший друг, наставник, 
покровитель. И решение суда о 
наказании матери за подстрека
тельство к преступлению, а за
тем предательство уже ничего не 
может изменить. Во всяком слу
чае, для Володи. Его детство кон
чилось. Кончилось в двенадцать 
лет.

Иные люди будут теперь рядом. 
И много придется приложить уси
лий воспитателям спецноофтех- 
училища, чтобы мальчишка не

разуверился в людях, чтобы вы
рос’ честным и правдивым.

У этой судебной истории мно
го сторон, над кот-орыми нам сле
дует задуматься: проблемы вос
питания в семье и школе, причи
ны, порождающие престхпление, 
и вопросы морали. Но мне хочется 
обратить внимание на другое: во
ровство совершено взрослым, но 
руками несовершеннолетнего.

Мне, как народному заседате
лю, приходилось участвовать не 
в одном судебном процессе, где 
разбираются дела о том, как 
взрослые ломают жизнь подрост
ку.

Вернемся хотя бы к делу В. Д. 
Шмидта, который народным су
дом Кировского района пригово
рен к трем годам лишения свобо
ды (при этом с отбыванием нака
зания в колонии строгого режи
ма). Шмидту потребовались дефи
цитные части для мотоцикла, и 
он уговорил знакомого мальчиш
ку Володю М. снять их с чужой 
машины. Награда — мотоциклет
ные очки.

Вором В. Д. Шмидт оказался 
квалифицированным: он вазрабо- 
тал детальный план кражи, хоро
шо «натаскал» парня. Тот при
гласил в компанию двух товари
щей, таких же безнадзорных, как 
он сам.

Так была подготовлена и совер
шена эта кража. Непосредствен
ного участия в ней Шмидт не при- 
нима.т, руки у него остались «чи
стыми», но именно он ■— глав
ный виновник пре-ступлен'ия. Вот 
почему оя понес ответственность 
не по одной, а по двум статьям 
Уголовного кодекса.

Дети — будущее страны, в ко
торой мы живем. Помня об этом.

мы должны быть суровы и не
примиримы к тем, кто толкает де
тей на неверный путь. Причем за
долго до воз.можного судебного 
процесса, который— ■̂ же тяже
лая расплата.

Судебный процесс похож на ки
нопленку, каждый кадр которой 
можно задержать, увеличить, вни- 
мате.тьно рассмотреть. В этой ки
ноленте нетрудно найти звено, 
которое является решающим. Не 
будь его, не произошло бы пре
ступления.

Давайте «прокрутим» еше одно 
дело. Правда, здесь уже не кра
жа, а драка.

Студента ТИРиЭТа Юрия Ко
нева мучила ревность. Однажо 
«обидчиков» было двое, и он, 
«ничгоасе не сумняшеся», при
гласил на помощь знакомого под
ростка Сашу Субботина...

Стоп. Вот то самое звено, ко
торое  ̂должно стать решающим. 
Следует первый удар. Субботин, 
подражая старшему товарищу, то
же бьет. Более того, зовет дру
зей, стоящих поодаль.

Ясно, что в каждом случае 
раз.тичные обстоятельства толк
нули подростка на преступлс'ние. 
И все-таки _ у каждого из тех, о 
ком я пишу, был толчок к пре
ступлению со стороны взрослого.

Наша задача — создать нетер
пимую обстановку д.чя всех тех, 
кто калечит жизнь ребенка или 
подростка. Мы должны вынести 
из зала судебного заседания зна
ние причин, порол;дающих пре
ступление, умение с ними бороть
ся и справедливую ненависть к 
подстрекателям.

И. КИРХГЕСНЕР, 
народный заседатель.

СЧАСТЛИВАЯ ЛУНКА.
Фото А. Райха. 

(Томский фотоклуб).

Иностранный юмор
СПОРТ •  СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ

Д В А  Ч Е М П И О Н А ?
МОСКВА, 11 января.

(ТАСС). Шахматная Федерация 
СССР намерена присвоить зва
ние чемпиона страны гроссмей
стерам Льву Полугаевскому и 
Михаилу Талю. Такое предло
жение Федерация внесла в 
Центральный совет Союза
спортивных обществ и органи
заций СССР.

Как известно, московский и 
рижский гроссмейстеры поде
лили первое и второе места на 
закончившемся недавно в 
Харькове чемпионате страны.

Ранее предполагалось прове
сти между обоими победителя
ми дополнительный матч, одна
ко из-за предстоящих отбо
рочных встреч на первенство 
мира организовать этот матч в 
ближайшие полгода невозмож
но.

Шахматная Федерация при
няла решеяие пригласить пер
сонально в финал следующе
го, 36-го, чемпионата СССР 
Полугаевского, Таля и Евгения 
Васюкова, завоевавшего в 
Харькове бронзовую медаль.

НА СТУДЕНЧЕСКОЙ ЛЫЖНЕ

N

Три дня проходило первенство 
областного совета студенческого 
спортивного общества «Буревест* 
НИИ» по лыжным гонкам. В нем 
участвовали команды всех вузов 
Томска. Первое командное место 
завоевали лы жники политехниче
ского института, второе — буду
щие педагоги, третье — предста
вители ТИСИ. В личных зачетах 
победителями стали: у  мужчин — 

студент ТИСИ А. Тимошин (30 чм), 
студент ТПИ А. Шевцов (15 км),

Откчаем на вопросы

студент ТИСИ О. Кумпяк (10 им, 
юноши), студент ТПИ В. Самой- 
ленко (15 нм, юниоры). Десяти
километровую гонку у женщ ин  
выиграла преподаватель ТИСИ 
Л, Даниленко. Она первенствовала 
и в пятикилометровой гонке. У 
юниорон на той ж е дистанции 
первой прирлла к  ф инишу Н, Та- 
раданова (ТГПИ), а у девушек — ее 
коллега по институту Л. Лисицы
на.

И. БОБИН.

УСПЕХ ЮНЫХ лыжников
В Красноярске закончились 

зональные соревнования уча
щихся детских спортивных 
школ Сибири и Дальнего Восто
ка по лыжному спорту, органи
зованные Министерством про
свещения РСФСР. Семнадцать 
команд оспаривали четыре пу
тевки на финальные сореэнова- 
ния школьников РСФСР. Со
стязания проводились по двум 
возрастным группам: старшей
—1950—1951 годов и младшей 
—1952—1953 годов рождения.

Юные томичи добились
успехов. Среди лыжниц
старшего возраста отлично
выступила С. Соловьева. Она 
была третьей на пятикиломет
ровой и четвертой на трехкило- 
метровой дистанциях. Высту
пая в этой же возрастной груп
пе, А. Бирюков в гонке на 5 
километров занял четвертое 
место. Особенно успешно вы
ступили томичи в эстафетах. 
Среди команд старшего возрас
та наши девушки в эстафете

3 x 3  километра были вторыми, 
а юноши в эстафете 3X5 кило
метров — третьими.

Не подвели своих старших 
товарищей и лыжники младше
го возраста: девочки в эстафе
те 3 x 2  километра и мальчики 
в эстафете 3X3 километра за
няли третьи места.

Таким образом, все участни
ки томской команды стали при
зерами соревнований. Это — 
большой успех воспитанников 
детской спортивной школы № 5 
(директор В. С. Хилькевич). 
Радость победы вместе с побе
дителями делят и их воспита
тели-тренеры В. Овчинникова, 
Ю. Чашин, Б. Андреев.

Заняв в командном зачете 
общее' второе место, томичи за
воевали право участвовать в 
финальных соревнованиях дет
ских спортивных школ Мини
стерства просвещения РСФСР, 
которые состоятся в Архан
гельске с 15 по 20 марта.

О. МИРЕЦКИЙ.

Б Е Л О Е  О З Е Р О
ИЗВЕЩЕНИЕ

Томский горком КПСС изве
щает слушателей факультета 
организаторов производства ве
чернего университета марксиз
ма-ленинизма, что занятие со
стоится 16 января, в 9 часов 
утра, в Доме политического 
просвещения (пер. Коопера
тивный, 5).

ПОГОДА

13 января по Томской обла
сти ожидается днем облачная 
погода с прояснениями, снег, 
метель, ветер юго-западный, 
12—17 метров в секунду, тем
пература 8—13 градусов моро
за.

По городу Томску — днем 
облачная погода с прояснения
ми. снег, метель, ветер юго-за
падный, 12—17 метров в се
кунду, температура 8 —10 гра
дусов мороза.

Я живу Б районе Белого озера. Люблю отдыхать на его бе
регу. Многие рассказывают красивые легенды об его образо
вании. Очень хотелось бы узнать историю образования озера, 
как оно пополняется. И вообще, если можно, расскажите об 
этом озере подробно.

Т. КОТОВА.

В фонде Томского областного 
краеведческого музея есть леген
ды о Белом озере, собранные 
Н. В. Татауровым во время его 
путешествия по Томской области.

В одной из них говорится, что 
много лет тому назад татарский 
вождь по имени Эушта пас та
бун лошадей на высокой горе. 
Там не было воды.- Только среди 
березовой рощи бил из зе.мли 
единственный родничок. Решил 
Эушта на этом месте сделать озе
ро и напоить своих коней. Це
лый день трудился он, выкопал 
большую котловину, оставив по
среди- ее холм.

Вскоре вода заполнила котло
вину и, переливаясь через 
край, побежала маленьким ручей
ком на восток. Так среди березо
вой рощи на высокой горе поя- 
ви.чось озеро.

В , этом нехитром повествова
нии переплетается правда с вы
думкой. Действительно, до при
хода русских в Сибирь по нижне
му течению Томи жили мелкие 
племена томских татар. Терри
тория, на которой теперь распо
ложен город Томск, в конце XVI.и 
в начале XVII веков принадлежа
ла небольшому племени Эушта. 
Зимняя стоянка племени распола
галась на левом берегу реки 
Томи, напротив центральной ча
сти города, где сейчас Дачный 
городок.

Так что упоминание об Эуште 
как вожде татарского племени 
правдоподобно. Правильна и не
которая внешняя характеристика 
озера. Еогда-то. озеро имело фор
му сапога, из него в сторону 
Ушайки бежал ручей, посредине 
озера был островок. Вокруг озера

рос густой березняк. Возможно, 
поэтому это озеро и названо 
Белым.

Упоминание времени возникно
вения озера неправдоподобно.

Озеро «Белое» является есте
ственным водоемом просадочного 
происхождения. Образовалось оно 
на одной из террас древней реки 
несколько тысяч лет назад, ^воз
можно, еще до заселения Сибири 
(Сибирь заселена 25 тысяч лет 
назад, а не в начале XVII века, 
во время жизни Эушты).

Питается озеро «Белое» ат
мосферными осадками и , грун
товыми водами через донные 
ключи. Правда, ключи сейчас, 
возможно, засорены, и заводу 
«Томкабель» приходится попол
нять запас воды искусственным 
способом из Томи.

В промышленных целях озеро 
не используется и служит про
тивопожарным резервуаром. Озе
ро богато донной фауной (бенто
сом), личинками комара-долгунца 
(мотыля) и планктоном, состав
ляющими корм для рыб. Есть так
же рачок-бокоплав (мормыш). Во

дится серебристый карась. Разно
образна подводная прибрежная 
растительность. Вода в озере 
пресная, целебных свойств не 
имеет.

Карась разведен искусственно, 
и ловить его разрешается только 
поплавковой удочкой.

Белое озеро —  памятник при
роды и охраняется законом. От
ветствен за его охрану завод 
«Томкабель». Много уже сделано 
для сохранения озера. Вокруг 
разбит сквер.

Озеро стало .любимым местом 
отдыха томичей. Но руководите
лям завода «Томкабель» стоит 
больше обращать внимания на 
благоустройство озера, поторо

питься с очисткой дна.
Непонятно, почему озеро «Бе

лое» не используется под каток. 
При контроле льда это вполне 
возможно.

Б. СОКОЛОВ, 
заведующий отделом истории 
Томского областного краевед
ческого музея, старший науч

ный сотрудник.

томский о б л а с т н о й  
д р а м а т и ч е с к и й  т е а т р

13 я н в а р я  — «Эхо бессмертия».
14 я н в а р я , днем  —

«Чудеса в полдень», 
веч ером  —

«Щ ит и меч».
Н ач ало  сп ек та к л е й : дневного  *—• в 

12 час ., в е ч е р н и х —в 19 час. 30 мин.
ТОМСКИЙ ТЕАТР КУКОЛ

14 я н в а р я  сп е к т а к л ь
«ДВА МАСТЕРА».

Н ач ало  в 11 час ., 13 час . 30 м и н .-и  
16 час.

С п ектакл ь  «Гаврош».
Н ач ало  в 19 час . 30 мин.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Большой зал — новы й  х у д о ж е
ствен н ы й  ц ветн о й  ф и льм  «Вий»
— 9-30, 11-15, 13, 14-45. 16-30.
18-20, 20-10, 22. Ж урн алы : «Пе
ред тобой дорога», «Советский 
воин».
Малый зал — «Лестница в небо»
— 9, 10-55, 12-50, 14-45, 16-40,
18-35, 20-30, 22-25. Ж урнал «Но
вости строительства».
Зал кинохроники — «Артек олим
пийский», «В книжном царстве- 
государстве», «Вот компания ка
кая» 9-30, 11-35, 13-40, 15-45,
17-50. 19-55. «Так встречаются 
братья», «В гостях у художника  
Пахомова», «Удивительный мир 
движений», «Дети, снова дети» — 
10-25, 12-30, 14-35, 16-40, 18-45,
20-50, 22.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — новы й  х у д о ж ест
вен н ы й  ф и льм  «Вий» — 9, 10-45, 
12-30, 14-15, 16. 17-45, 19-30, 21-15. 
Зеленый зал — '«Лестница в не
бо» ~  12-40, 14-35, 16-30, 18-25,
20-20, 22-15. «Волшебная лампа

j в ПРОКУРАТУРЕ 
I О Б Л А С Т И
I  14 декабря 1967 года испол- 
I  нительный комитет областного 
I  Совета депутатов трудящихся об- 
I  судил вопрос о недостатках в вы- 
I  полнении мероприятий по про- 
I  филактике и ликвидации эпизоо- 
I  тии ящура сельскохозяйственных 
I  животных. Ряд работников был 
I  нака.зан за безответственное от- 
I  ношение к проведению этих ме- 
i  роприятий.
5 Однако некоторые руководители
3 колхозов, ферм и бригад Бакчар-
I  ского района не приняли мер д.чя
I  соблюдения оамых элементарных
I  зооветеринарных правил даже по-
I  еле того, как был установлен ка-
I  рантин и в районе появились но- а
g вые очаги ящура.
I  В колхозе имени Жданова 
I  скотные дворы не были огороже- 
I  ны, дезобарьеры не изготовлены.

Здесь допустили и ряд других 
I ) нарушений.

В результате иррступно-халат- 
ного отношения к соблюдению 
требований ветеринарного Уста
ва и нарушений ветеринарных 
правил, допущенных председате
лем колхоза И. Н. Шальвером, в 
хозяйстве недавно скот заболел 
ящуром.

Распространению ящура в рай
оне способствовала халатность 
начальника Бакчарского произ
водственного управления М. В. 
Ключникова, который слабо конт
ролировал выполнение правил, 
предупреждающих распростране
ние ящура. Бывший главный 
врач Бакчарского производствен
ного управления А. М. Гаранин и 
заведующий Парбигским в е г  

I  участком Д. И. Цуркан толге без
ответственно отнеслись к своим 
служебным обязанностям. Без
действие указанных должност
ных лиц причинило существен- 

= ный вред хозяйствам района.
= Председатель колхоза имени 
g Жданова И. Н. Шальвер, началь- 

производствен- 
I  ного управления М. В. Ключни- 
I  ков, заведующий Парбигским 
I  ветучастком Д. И. Цуркан, быв- 
3 ший главный врач Бакчарского 
I  управления А. М. Гаранин при- 
I  влечены прокуратурой области к 
3 уголовной ответственности. В 

ближайшее время они предста
нут перед судом.

А. ТОДЕР,
начальник следственного отде

ла прокуратуры области.

3 Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Аладдина» 9-30, 11.
имени И. ЧЕРНЫХ

Большой зал — «Потом насту
пит тиш ина» — 9-40, 11-30,
13-20, 15-10, 17. 18-50, 20-40, 22-30. 
Малый зал ■— н овы й  х у д о ж ест 
вен н ы й  ц ветн ой  ф и льм  «Вий» — 
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20, 21,
22-35. Д ля д етей  — «Кавказская  
пленница» — 9-20, 11.

«ПИОНЕР»
«Волшебная лампа Аладдина» —
9-10, 11, 12-50, 14-40. «Свадьба в 
Малиновке» —  16-20, 18-10, 20,
21-50.

«СИБИРЯК» ^
«Попутного ветра, «Синяя пти
ца» — 9-30. «Потом наступит ти
ш ина» — 11-05, 13, 14-55, 16-50,
18-45, 20-40, 22-30. Ф ильм  для 
взр о слы х .

КЛУБ
ГОСМЕЛЬНИЦЫ

«Свадьба в Малиновке» — 19, 21. 
ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Тимур и его номанда» — 12-30. 
«Сильные духом» (две серии) — 
14, 17-30.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СУББОТА, 13 января

11.00. Х удож ествен н ы й  ф и льм  •«Ра
но утром ». 17.00. Вам, м алы ш и! У рок 
ан гли й ского  я з ы к а  (повторение). 
«Д ю йм овочка». 17.30. Д рузьям  кино. 
18.15. Ф ильм  «И нтернационал» . 19.2.5. 
Мир з а  неделю . 19.45. «Н овости дня». 
19.55. Т елеви зи он н ы й  клуб  «Х удож е
с тв е н н а я  сам о д ея тел ьн о сть» . 20.30. 
«Для вас, друзья !»  К онцерт по з а я в 
кам  тел езр и тел ей . 21.00. Н овости. 
21.10. Х удож ественны й ф и льм  «Ле
бедев п роти в  Л ебедева».

> I  ник Бакчарского

Томский ордена Трудового Красного Знамени 
г о с у д а р с т в е н н ы й  УНИВЕРСИТЕТ 

им. В. В. Куйбышева
объявляет, что в четверг, 25 января 196.8 г., в 14 час. 30 

мин., в аудитории № 428 физического корпуса университета, 
на заседании совета университета по присуждению ученых 
степеней по физическим специальностям состоится

3 а щ и т а  ' д и с с е р т а ц и й ,
представленных на соискание ученой степени кандидата фи

зико-математических наук, Куликовым В. А. на тему: «Влня-'
ние структуры металлической основы на сопротивление дефор. 
мации металлокерамнческих сплавов металл-окисел» и 
Коваленко В. С. на тему: «Исследование влияния некоторых 
возмущающих факторов на движение и распределение заряжен
ных частиц в магнитосфере Земли».

С диссертациями можно ознакомиться в библиотеке Сибир
ского физико-технического института им. В. Д. Кузнецова.

Городское профессионально- 
техническое училище № 7 

ОБЪЯВЛЯЕТ
дополнительный прием учащих

ся (девушек), имеющих образо
вание не ниже 7 классов, в груп
пу обмотчип электрических ма
шин.

Обращаться: г. Томск, улица 
Крылова, 27, 3 —1

■ МЕНЯЮ однокомнатную бла
гоустроенную квартиру в г. Ха
баровске на квартиру в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, телефон 
№ 2-37-16.

г. Томск, типография № 2 «Краснов 
знамя».
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